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Cidade polonesa 
prepara estátua 
de João Paulo II 
com 13,8 metros. 

Polícia analisa 
imagens gravadas 
por taxista assas-
sinado em Santa-
na do Livramento.

Favelas 
'desaparecem' 
do Rio: Google 
Maps remove 
termo a pedido 
da prefeitura. 

Operação 
Sentinela- PRF 
prende casal 
integrante da 
cúpula do PCC. 

Distrito Federal 
investiga mortes 
de cinco bebês 
por bactéria em 
UTI neonatal. 

AGU está com 
vagas para estágio 
nível médio e 
superior em 
diversas áreas. 01

12

24

01

03

11

09 27 6315 4631 75

06

35

17

48

70

02

16

40

35

04

14

07

38

18

52

73

03

17

45

39

13

15

08

41

19

57

90

04

25

49

53

30

23

11

45

23

63

93

05

26

68

55

38

28

56

41

36

16

47

24

69

00

PREMIAÇÃO BILHETE $

10  52.026                      500.000
20   03.878                   34.200
30   23.600               33.600
40  73.870                 32.800
50    96.202                     31.940

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
INTERNACIONAL/RS

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 890  08/04

 Concurso 3163  08/04

 Concurso  4751 06/04

 Concurso 1483    06/04

 Concurso 408   06/04

 Concurso 1337  06/04

 Concurso 1165  05/04

LOTERIA

Começou a ser discutida novamente ontem, a tão falada reforma política. O tema, de gran-
de importância para o país, já vem sendo discutido há muitos anos e apesar de usado como 
bandeira de campanha de muitos políticos que se dizem favoráveis, a sua votação acaba sem-
pre se protelando.

Nesta última terça-feira (09), líderes da base do governo se reuniram e destacaram que não 
há consenso em torno da votação da reforma política, ou de pontos dela, nem mesmo entre 
a base governista. Segundo eles, o Executivo não tem expectativa de que sua base entrará em 
acordo sobre todos os itens, pois as estratégias são partidárias, cada partido tem suas convic-
ções ou ideias.

Realmente o tema da reforma política gera opiniões distintas, mas é preciso ressaltar que 
há um clamor na sociedade e no mundo político em relação à votação desta reforma. O que 
os parlamentares devem levar em conta é que não basta apenas analisar parte do projeto, este 
tema é amplo e deve ser discutido de forma global, em todos os aspectos. 

Financiamento público de campanha, coincidência de mandatos e o fim das coligações 
partidárias nas eleições proporcionais são alguns dos principais pontos a serem analisados. O 
que deve ser levado em conta são os benefícios desta reforma, principalmente no que se refere 
ao andamento do pleito eleitoral e da política em si, pois muitas mudanças propostas devem 
barrar pontos negativos da política como a questão da corrupção.

Que os representantes do povo tenham maturidade e seriedade e finalmente coloquem em 
discussão e principalmente em votação essa tão esperada demanda da sociedade. 

Mais uma vez... reforma política na pauta!
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 E-mail: radar@jornalolider.com.br

LIÇÕES DE VIDA
Aprenda com os erros: os seus e os dos outros.
Não veja seus erros como fracassos. Mas tome-os como lição valiosa do 

que não funciona. Pense nisso...

Até a próxima edição!

Temos que solucionar urgentemente o trânsito da Avenida 7 de Setembro com 
a Araucária. Nosso departamento ao qual está a atribuição, tem competência para 
a solução.

É caótico este ponto. O nosso prezado Marcus D´Agostini deu ótimas suges-
tões. É só fazer a leitura. O que não se concebe é deixar como está... 

TRÂNSITO

O que foi feito para solucionar 
o caso caótica da Avenida 7 de Se-
tembro com a Araucária? Simples-
mente nada. O amigo Marcos com 

as ótimas sugestões deve, como nós, 
estar decepcionado. Tem gente que 
tenta ajudar, mas, infelizmente não 
encontra receptividade em quem 

tem o poder para a solução dos pro-
blemas. E assim a vida continua, e a 
confusão do trânsito segue na mes-
ma.

O HOJE

CUIDADO COM 
MICROFONES ABERTOS

O alerta é importante, pois como come-
tem gafes e isso compromete. Nessa sema-
na o ilustre presidente do Uruguai, Mujica, 
deu uma senhora derrapada ao falar da sua 
colega da Argentina, Cristina Kirchner e do fale-
cido marido dela, ao fazer o seguinte comentário 
tendo um microfone aberto ao seu lado. Disse ele: 
“Esta vieja es peor que el tuerto” – significa em por-
tuguês: “Esta velha é pior que o caolho”. Para justi-
ficar com a Argentina, Mujica disse para o jornal El 
Pais, que ele estava se referindo ao Lula e ao Brasil.

NOVA LEI PENAL
Uma comissão de juristas foi instalada para a reforma da Lei de Execu-

ção Penal, e tem um prazo de 60 dias para elaborar o texto para ajudar os 
parlamentares na aprovação da nova lei. Entre os temas está à desburocra-
tização das execuções das penas no país, o fortalecimento das penas alter-
nativas e o aumento da oferta de educação ao preso, no sentido de facilitar 
a ressocialização dele após o cumprimento da pena...

Juizes e jornalistas

FGTS DAS DOMÉSTICAS
O recolhimento do Fundo passou a ser um direito destes trabalhadores, 

mas ainda precisa ser normatizado pelo Governo Federal. Enquanto a nor-
matização não é feita, os depósitos são facultativos e não obrigatórios. 

A Associação dos Magistrados 
Catarinenses (AMC) e a Associa-
ção Catarinense de Imprensa (ACI) 
anunciaram a programação oficial 
do Simpósio de Integração Judiciário 
e Imprensa, programado para ama-
nhã (11), no Lang Palace Hotel, em 
Chapecó, com a presença de minis-
tros das cortes superiores do Brasil. 

O seminário reunirá juízes, jor-
nalistas dos veículos de comunica-

ção e assessorias, acadêmicos de 
jornalismo e direito, promotores de 
justiça e servidores do Poder Judi-
ciário. As inscrições são gratuitas 
e devem ser feitas pelo site www.
amc.org.br. 

Nossos magistrados se farão 
presentes. Dr. Sólon e Dr. Fabrício, 
assim como nós da imprensa. O 
convite a todos está inserido nesta 
edição.

UM ALERTA AOS CARECAS
Homens calvos podem ter risco maior de desenvolver doença do cora-

ção, isso se a perda de cabelos ocorrer no topo da cabeça. A pesquisa foi 
publicada pela Universidade de Tóquio, onde analisaram seis estudos sobre 
a calvície de padrão masculino e doenças cardíacas coronarianas. 

RODEIO CRIOULO
Nesta edição estamos retratando o 

sucesso do evento ocorrido no último 
final de semana. Estamos aqui parabe-
nizando a todos os envolvidos na sua 
organização, desde seu patrão até o 
mais humilde operário que se dedica-
ram incansavelmente para o seu êxito. 
Parabéns a comunidade que prestigiou 
com suas presenças e obrigado aos vi-
sitantes. Ficamos felizes em participar 
através da sua divulgação ostensiva, o 
que foi a peça fundamental para o su-
cesso. 

KISS “UMA 
PORTA PARA 
O CÉU”

Este é o título do livro de 
autoria de Lauro Trevisan, que 
está sendo alvo de fortes críti-
cas por ter inserido alguns tre-
chos, que merecem total repú-
dio segundo a Associação dos 
Familiares de Vítimas e Sobre-
viventes da tragédia de Santa 
Maria. Um deles aponta que o 
“pai perguntou se alguém que-
ria voltar”, e dois ou três teriam 
dito que sim e teriam sido en-
contrados vivos no caminhão 
frigorífico. A associação requer 
a imediata retirada de circula-
ção do livro da Editora e Distri-
buidora da Mente. 

GREMISTAS FAMOSOS EM VISITA A MARAVILHA

Registramos a visita de jogadores do tricolor gaúcho, que estiveram em nossa 
cidade. Recebemos os mesmo na sede de nossa emissora LÍDER FM, cujas fotos 
e depoimentos ficaram em nossos arquivos. Obrigado pela honrosa visita e um 
abraço especial ao seu grande idealizador, o amigo Tucha...

Renata Mattia/O Líder
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Adolescência em crise ou crise de Referência?
*Profª Dilva B. Benve-

nutti - UNOESC/MH
                                       
Hoje em dia é assim... Querem mandar 

mais que os pais e professores... “Esta meni-
nada quer saber de tudo e acham que sabem 
mais do que todos”. Quem já não ouviu isso? 
Contestação e rebeldia próprias desta fase ou 
crise de autoridade? 

Não existe técnica ou estratégia exata 
para educar, pois, sabemos que ao nascer 
as crianças não chegam carregando consi-
go um manual ou um receituário. Todos são 
diferentes. Isso torna o mundo e as relações 
mais complexas e ao mesmo tempo especiais 
e desafiadoras.

Sócrates, filósofo grego, há aproximada-
mente 2.400 anos a.C., já afirmava: “os jovens 
de hoje rebelam-se contra autoridade, não 
respeitam os mais velhos e tiranizam seus 
mestres”, então realmente este não é um pro-

blema somente da modernidade. 
Ao mesmo tempo, ao conversarmos com 

nossos pais e avós, nos afirmam que os mais 
jovens eram mais educados e obedientes, 
com um simples olhar dos mais velhos, já se 
continham. 

Vivemos um tempo de contradições onde 
se constata os diferentes tipos de carência 
(material, espiritual, intelectual) próximos a 
todo o tipo de abundância. Cadê o equilíbrio 
para se viver uma vida feliz?

A humanidade nunca contou com tantos 
recursos materiais que poderiam os moti-
var para viverem melhor, no entanto como 
conseqüências, vivenciam o vazio interior, a 
angústia, a depressão, a ansiedade e a inse-
gurança. Podendo ser contextualizados a vio-
lência, a desestruturação familiar, a superva-
lorização do ter, a busca insaciável do corpo 
perfeito e do desejo da juventude eterna. Isso 
sem falar do imediatismo, da competitivida-

de e da individualidade que fazem com que 
as crianças e jovens não aceitem regras e 
nem limites, afinal: qual modelo ou exemplo 
devem seguir? 

Certezas e verdades absolutas, não tenho, 
mas que é urgente e necessário aproximar-
mos cada vez mais nossos discursos de nossas 
ações, isso posso afirmar!

Em momentos de crise de valores, os mais 
jovens necessitam de referências. Qual re-
ferência? Quem pode dar apoio, proteção e 
orientação? Embora todos os filhotes necessi-
tem de cuidados, os filhotes humanos nascem 
mais frágeis, indefesos... Não sabem o que po-
dem e o que não devem fazer. Quando e quem 
faz esta orientação e acompanhamento?

O momento requer ação e busca de possi-
bilidades para o enfrentamento do problema 
da indisciplina e da violência do mundo mo-
derno, que envolve cada um de nós indistin-
tamente. Nesta direção, precisamos ter claro: 

professores são professores, pais são pais, es-
tes papéis precisam ser resgatados, redefini-
dos e reassumidos.

Este é um tema que merece continuar 
sendo refletido. Sem dúvida, educar não é 
tarefa fácil, mas parodiando Camões, o reno-
mado poeta Português do Século XVI, educar 
é preciso.

Bullying é um termo utilizado para descrever atos de violência física ou psicoló-
gica, intencionais e repetidos, praticados por um indivíduo ou em grupo, causando 
dor e angústia, sendo executadas dentro de uma relação desigual de poder. Cos-
tumeiramente, esta prática ocorre em escolas e em redes socais. O que pode gerar 
uma reparação cível. 

A 5ª Câmara Cível do Tribunal de Justiça do Rio Grande do Sul (TJ/SC) manteve 
a decisão de 1º grau que determinou a reparação de R$ 10 mil por danos morais a 
uma adolescente que foi ofendida na escola e nas redes sociais. Os pais da jovem 
que deu início às ofensas, motivando seus colegas a fazerem o mesmo, serão res-
ponsáveis pelo pagamento. 

A autora relatou que, em outubro de 2011, a ré realizou uma verdadeira cam-
panha para sua desmoralização no meio escolar e nas redes sociais. Conforme as 
provas apresentadas no processo, a jovem a chamava de “escrota, homem mirim, 
inimiga, infantil”, entre outros. 

A demandada reconheceu as ofensas verbais, porém disse que não teve a in-
tenção de denegrir a sua imagem. A juíza de Direito Elisabete Correa Hoeveler, da 
comarca de Porto Alegre/RS, estabeleceu a reparação em R$ 10 mil, a título de da-
nos morais.

A ré recorreu da decisão e pediu a redução do valor indenizatório. Alegou ainda 
que não foram comprovados os danos morais sofridos, sustentando que não houve 
intenção de ridicularizar ou denegrir a honra da adolescente. 

Já a autora pleiteou a condenação também ao pagamento de indenização pe-
los danos materiais experimentados, já que necessitou trocar de escola, com men-
salidade superior, em razão das ofensas sofridas.

A 5ª Câmara Cível do TJ/RS negou por unanimidade os recursos, mantendo 
a decisão de 1º grau. O relator, desembargador Jorge Luiz Lopes do Canto, reco-
nheceu o dano moral, tendo em vista que a autora foi ultrajada pelo uso de pala-
vras ofensivas que resultaram na violação do dever de respeitar a gama de direitos 
inerentes à personalidade de cada ser humano. Considerou ainda que "as referidas 
ofensas dão conta de um fenômeno moderno denominado de bullying, que se 
trata de conduta ilícita e deve ser reprimida também na esfera civil com a devida 
reparação". 

O relator destacou o valor da indenização por dano moral deve ter caráter pre-
ventivo, com o objetivo de a conduta danosa não voltar a se repetir, e também pu-
nitivo, visando à reparação pelo dano sofrido, não devendo, porém, se transformar 
em objeto de enriquecimento ilícito. Assim, manteve o montante fixado em 1° grau. 

Quanto ao dano material, negou o pedido, pois a de troca de colégio teria sido 
decidida anteriormente pela família. O processo corre em segredo de Justiça.

ADOLESCENTE QUE SOFREU BULLYING 
SERÁ INDENIZADA POR DANO MORAL

Banda Infantil formada pelos alunos 
do Jardim de Infância do Colégio Nossa 
Senhora da Salete no ano de 1967. 

A multidão toda parou para assistir 
os pequenos. A foto encontra-se no Mu-
seu Padre Fernando Nagel, no município 
de Maravilha/SC. 

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Região 
SDR Maravilha realiza vistoria nas obras 
da SC-161 entre Romelândia e Anchieta

O secretário regional de Maravi-
lha, Valci Dal Maso, o gerente de Infra-
estrutura, Paulo Parzzianello e a con-
sultora jurídica Rosi Carletto Zanella 
realizaram na última segunda-feira 
(08) uma vistoria nas obras da SC-161, 
rodovia que liga os municípios de Ro-
melândia e Anchieta. 

De acordo com o secretário regio-
nal, a obra está em fase inicial, sendo 
realizados trabalhos de terraplana-
gem, escavação em rocha e limpeza 
da vegetação. “O trecho da obra lo-
caliza-se no contorno do município 
de Romelândia e está entre os mais 
demorados, devido à abertura do tra-
çado da rodovia. Porém, o cronogra-
ma está sendo cumprido e os traba-
lhos não foram paralisados”, destaca.

O investimento do Governo do 
Estado é de R$ 23,7 milhões e faz parte 
do programa do Governo do Estado 
Pacto por Santa Catarina. O trecho da 
SC-161 compreende 20,4 quilômetros 
de extensão. A obra prevê a implanta-

ção de quatro interseções, segmento 
de travessia urbana, implantação de 
três quilômetros de faixa adicional (3ª 
faixa), execução de sistema de drena-
gem, sinalização viária, paisagismo e 
recuperação de áreas degradadas.

Ascom SDR

Vistoria foi realizada na 
segunda-feira (08) 
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A população de Santa Catari-
na começa a contar com o traba-
lho dos defensores públicos desde 
ontem (09) quando o governador 
Raimundo Colombo deu posse a 45 
profissionais admitidos por concur-
so. No mesmo ato, foi empossado o 
presidente do Colégio Nacional dos 
Defensores Públicos Gerais, Nilton 
Arnecke Maria, e feita a entrega da 
Medalha Anita Garibaldi ao ministro 
da Justiça, José Eduardo Cardozo. “A 
instalação definitiva da Defensoria 
Pública de Santa Catarina fortalece 

a estrutura democrática do Estado e 
auxilia os que precisam dos serviços 
desses advogados”, afirmou o gover-
nador.

Entenda do que trata a Defen-
soria Pública 

A Defensoria Pública é uma ins-
tituição permanente, custeada pelo 
Estado, com o objetivo de garantir 
ao cidadão de baixa renda o direito 
à defesa judicial gratuita. Os nomea-
dos vão atuar como advogados des-
sas pessoas, representando-as judi-
cialmente.  

De acordo com o defensor pú-
blico geral do Estado, Ivan Ranzolin, 
dos 45 que tomaram posse inicial-
mente, 30 defensores públicos já irão 
atuar na força-tarefa de revisão dos 
processos dos detentos que estão 
sob a custódia do Estado. Depois do 
mutirão, cinco defensores passam a 
atuar nas cidades que foram desig-
nados: Lages, Joinville, Chapecó, Cri-
ciúma, Blumenau e Itajaí. Os outros 
15 vão passar por um treinamento 
específico sobre defensoria pública 
e começam a fazer o atendimento da 

população em Florianópolis.
A Defensoria Pública de Santa 

Catarina contará com 21 unidades 
regionais distribuídas por todo o 
território catarinense: Araranguá, 
Blumenau, Caçador, Campos No-
vos, Chapecó, Concórdia, Criciúma, 
Curitibanos, Florianópolis, Itajaí, 
Jaraguá do Sul, Joaçaba, Joinville, 
Lages, Mafra, Maravilha, Rio do Sul, 
São Lourenço do Oeste, São Miguel 
do Oeste, Tubarão e Xanxerê.

Até a criação da Defensoria, San-
ta Catarina disponibilizava o aten-

dimento gratuito por meio de ad-
vogados contratados para o serviço. 
Uma decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF) considerou o modelo 
inconstitucional e estabeleceu o pra-
zo de 12 meses para que instituição 
fosse criada. O Projeto de Lei Com-
plementar para a criação e organiza-
ção da instituição foi aprovado pela 
Assembleia Legislativa em julho de 
2012. O texto foi produzido pela Pro-
curadoria Geral do Estado (PGE), 
com a colaboração da Secretaria de 
Estado da Casa Civil. 

PODER LEGISLATIVO 

Santa Catarina

2ª e 3ª sessão foram marcadas pelos diversos projetos de lei, indicações e requerimentos apresentados 
Diversas indicações deram entrada na Casa de Leis 

Raimundo Colombo deu posse a 45 defensores públicos estaduais nesta terça-feira

Conforme determinação do pre-
sidente do Legislativo, Doraci Felisiak 
(PSD), no último sábado (06), foi rea-
lizada a segunda sessão ordinária do 
mês de abril. De acordo com Doraci, 
esta sessão não estava prevista no ca-
lendário, porém no final do mês os 
edis participarão de um curso em Bra-
sília/DF, impossibilitando a presença 
regimental de todos. “Pela viagem já 
agendada dos nossos vereadores, resol-
vemos adiantar uma sessão”, explicou. 

Constou na ordem do dia o Projeto 
de Lei n° 003/2013 que prevê altera-
ções da Lei Municipal 3.369/2009. De 
acordo com o diretor geral da Câma-
ra de Vereadores, esse projeto é uma 
exigência do Tribunal de Contas do 
Estado. “Com a aprovação deste pro-
jeto, será retirada a possibilidade dos 
novos servidores públicos de recebe-
rem as gratificações”, esclareceu. Ainda 
em tempo, o vereador Eder Moraes 
(PMDB) pediu vistas do projeto, sendo 
que o mesmo voltou para votação na 
sessão da última segunda-feira (08), 
sendo que já havia parecer favorável da 
Comissão de Orçamentos e Finanças. 
Posto em votação em 1º turno, o pro-
jeto foi aprovado e na próxima sessão 
voltará para a votação em 2º turno. 

Vereadores entraram com várias indicações

Indicação 046/2013 do vereador 
Odair Batistello sugere a criação 
de uma central de coleta de 
sangue no município

Isabel Müller/ O Líder Renata Mattia/ O Líder

Também fez parte da pauta, o 
Projeto de Lei n° 008/13 de autoria do 
Poder Executivo que dispõe sobre re-
passe financeiro para a Associação de 
Pais e Amigos do Futebol (Apafe). E 
de autoria da vereadora Eliana Maria 
Simionato (PT), a indicação 048/13, 
que sugere ao Poder Executivo que 
estude a possibilidade de disponibili-
zar um espaço para o funcionamento 
da Casa Lar, de acordo com as normas 
já estabelecidas pelo Ministério Públi-
co. “A Casa Lar trata-se de um espaço 
para abrigar as crianças que são afas-
tadas de seus lares por recomendação 
do Conselho Tutelar por terem sido 

vítimas das mais diversas violências, 
até que se proceda a resolução do pro-
blema, atualmente estas crianças são 
mantidas em casas de famílias”, expli-
cou a vereadora. 

Terceira sessão ordinária é rea-
lizada

Na última segunda-feira (08), foi 
realizada a terceira sessão ordinária do 
mês de abril. Deram entrada na ordem 
do dia um projeto de lei, indicações e 
requerimentos. As indicações foram 
a de nº 046/13 e 047/13 de autoria do 
vereador Odair Batistello, sendo que a 
primeira sugere ao Executivo, através 

da Secretaria de Saúde, que realize 
estudos no sentido de que seja criada 
uma central de coleta e armazena-
mento de sangue em nosso municí-
pio. “Maravilha é uma cidade polo e 
de destaque junto aos municípios da 
Amerios. E por aqui ter instalada uma 
UTI é necessária a criação desta cen-
tral”, justificou. Já a indicação 047/13 
sugere ao Poder Executivo para que 
providencie a limpeza do Lajeado Ibi-
rapuitã no trecho compreendido entre 
a Rua da Paz no Bairro Progresso até o 
encontro com o Rio Iracema.

Ainda na sessão, o vereador Láu-
rio Stieler (PP), amparado pelo art. 50 

§ 2º da Constituição Federal e artigo 
178 do regimento interno do Legisla-
tivo Municipal, requer que o Executi-
vo envie relação contendo o nome do 
farmacêutico responsável por cada 
ESF existente em Maravilha. Todas 
as indicações e projetos de lei foram 
encaminhados para a análise nas co-
missões competentes para parecer da 
comissão e votação das mesmas. 

Conforme lembra o presidente 
Doraci Felisiak (PSD), a próxima ses-
são será realizada na segunda-feira 
(15). “A presença de todos os muníci-
pes é de extrema importância para o 
Legislativo”, finalizou. 
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O presidente da montadora declarou que o Brasil é uma grande 
oportunidade de crescimento para a companhia mundial

Primeiro carro da BMW produzido em 
Santa Catarina deve ser lançado em 2014

PROJEÇÕES 

O Governo de Santa Catarina e 
o presidente da BMW assinaram, 
na última segunda-feira (08), o 
protocolo de intenções para a 
instalação da fábrica de carros 
em Araquari, no Norte de Santa 
Catarina. O presidente da BMW, 
Arturo Piñero, acredita que até o 
final de 2014 os primeiros carros 
produzidos no Estado já estarão 
circulando.

A cerimônia que oficializou a 
vinda da BMW à Santa aconteceu 
em Florianópolis, com a presen-
ça do governador Raimundo Co-
lombo, do presidente da BMW, 
Arturo Piñero, do secretário do 
Desenvolvimento Econômico 
Sustentável, Paulo Bornhausen, 

do ministro do Desenvolvimento 
Econômico e Comércio Exterior, 
Fernando Pimentel, do ministro 
do Trabalho, Manoel Dias, da se-
nadora Ideli Salvatti (PT/SC) e do 
vice-governador Eduardo Pinho 
Moreira.

Pimentel destacou que “além 
da primeira fábrica da BMW na 
América Latina, também come-
moramos a capacidade de traba-
lho de Santa Catarina e o acerto 
do Governo Federal ao criar um 
modelo automobilístico”.

“O setor automotivo repre-
senta cerca de 20% do Produto 
Interno Bruno (PIB) da economia 
brasileira e, com a BMW em Santa 
Catarina, o Estado vai se destacar 

com muita força e qualidade nes-
sa área tão competitiva”, projetou 
o governador Raimundo Colom-
bo.

Além do lançamento oficial da 
BMW, o evento serviu para anun-
ciar o repasse de R$ 3 milhões 
para a Escola do Teatro Bolshoi 
no Brasil, que abriu a solenidade 
no Centro Integrado de Cultura 
(CIC) com o espetáculo Divertis-
semant. Além disso, foi assina-
do o decreto que altera a Lei do 
Pró-Emprego para concessão de 
benefícios que visam estimular 
atividades relacionadas aos seto-
res automotivo, aeronáutico, ae-
roespacial e de defesa em Santa 
Catarina.

Na presença de diversas autoridades, o governador Raimundo Colombo e o presidente da montadora oficializaram a 
vinda da BMW para Santa Catarina

Carlos Mafalda/ Secom

Na noite da última segunda-
feira (08) foi realizada mais uma 
sessão da Câmara de Vereadores 
de Modelo. O assunto de maior 
destaque tratado na sessão foi a 
devolução de saldo de recursos 
orçamentários da Câmara 
Municipal ao Poder Executivo.

Foram repassados ao Poder 
Executivo o valor de R$ 40 mil re-
lativos ao saldo não utilizado da re-
ceita recebida no primeiro trimestre 
de 2013, referente aos duodécimos 
devidos do orçamento de 2013 da 
Câmara de Vereadores de Modelo, 
destinados a manutenção das des-
pesas do Poder Legislativo Munici-
pal. 

O prefeito Ricardo Maldaner, 
presente na sessão, fez o uso da 

palavra e colocou que a economia 
é importante para a Prefeitura. "É 
importante fazer economia e trazer 
de volta os recursos para fazer o que 
a sociedade precisa. Nesses primei-
ros três meses estou organizando a 
casa, mas sei das necessidades da 
população, para bem aplicar estes 
recursos", destacou. Maldaner tam-
bém agradeceu a economia que a 
Câmara e ressaltou que conta com o 
engajamento de todos os edis.

Os vereadores também fize-
ram uso da palavra e o presiden-
te da casa, vereador Nadir Nicoli, 
disse que os vereadores acharam 
por bem devolver este valor para o 
Poder Executivo. “Os méritos desta 
devolução são de todos os edis”, fi-
nalizou. 

Região 

Agricultura familiar

Câmara de Vereadores de 
Modelo devolve R$ 40 mil 
para o Poder Executivo

Deputado Dirceu Dresch vai 
apresentar emendas ao projeto que 
cria política de apoio ao 
cooperativismo

O deputado estadual  Dirceu Dres-
ch (PT) apresentou três emendas ao 
Projeto de Lei - PL 49/2013 que cria a 
Política Estadual de Apoio ao Coope-
rativismo. O projeto, que tramita em 
regime de urgência, foi votado ontem 
(9) na Comissão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ). 

As emendas do parlamentar vi-
sam garantir que as cooperativas re-
gistradas junto à União Nacional de 
Cooperativas da Agricultura Familiar e 
Economia Solidária de Santa Catarina 
(Unicafes) também sejam abrangidas 
na proposta. O projeto original, envia-
do pelo Governo do Estado, conside-

rava, para efeitos da lei, apenas as co-
operativas registradas na Organização 
das Cooperativas Brasileiras (OCB) e 
na Organização das Cooperativas do 
Estado de Santa Catariana (Ocesc). 
Emenda do deputado também garan-
te cadeira para a Unicafes no Conselho 
Estadual do Cooperativismo, cuja cria-
ção está definida no projeto de lei.

“Apoiamos o projeto. Nossas 
emendas apenas fazem uma corre-
ção de um equívoco no texto. Estamos 
defendendo a ampliação da represen-
tação cooperativista, garantindo a par-
ticipação das cooperativas da agricul-
tura familiar”, explica o deputado.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

PROFESSOR ALEX E A NOVA LEI DAS DOMÉSTICAS
Caro leitor: está todo mundo se 

perguntando acerca da nova lei dos 
empregados domésticos. Aliás, em 
que pese o enunciado da matéria 
falar em “domésticas”, temos muitos 
casos onde o trabalho é domésti-
co, feito literalmente por pessoas 
do sexo masculino. E como toda 
a boa lei surgida no Brasil, onde o 
legislador se preocupa em escrever 
belos textos para compor nosso or-
denamento, outra vez a preocupa-

ção com a aplicação da lei ficou em 
segundo plano. Ou seja, legislaram 
acerca do horário, da carga sema-
nal, das horas-extras, dos intervalos 
intra e inter jornada, contemplaram 
importantes pontos e se esquece-
ram de como “fazer funcionar” ou-
tros não menos importantes. Expli-
co: em relação ao recolhimento do 
FGTS, em relação ao pagamento das 
horas trabalhadas, de como efetuar 
o contrato com “meia jornada”, tudo 

bem. Ficou devidamente explicado, 
e até fácil de entender e cumprir. 
Contudo, como controlar ponto, 
entrada e saída, e os mencionados 
intervalos? Existirão casos onde os 
patrões sequer estarão em casa, e 
sequer haverá como auferir o cum-
primento ou o descumprimento do 
horário. A dica é que seja colocada 
uma forma de controle manual, do 
tipo livro ponto, onde o empregado 
anota seu horário de entrada, sua 

folga do meio dia seu retorno para 
sua atividade vespertina e horário 
de saída. A dica é principalmente, 
a boa fé e a confiança entre empre-
gado e empregador. Sem que haja 
estes dois princípios fundamentais 
para uma boa relação de trabalho 
e emprego, não haverá como fazer 
com que a lei seja eficaz, cumpri-
da, e principalmente, que não cau-
se dores de cabeça a nenhuma das 
partes. Contudo, aqui novamente a 

ressalva: o legislador se preocupou 
pura e simplesmente em positivar 
(escrever) a lei, e não atentou outra 
vez para como fazer esta lei funcio-
nar, porque sendo lógicos, não há 
como saber o que se passa dentro 
de nossas casas, quando existe uma 
pessoa trabalhando e quando os pa-
trões não estão. Medidas extremas, 
como filmagens escondidas, não 
duvido que não possam também 
ocorrer.

NOVA LEI PODE 
AMPLIAR A INFORMALIDADE

Já existem empresas que tem terceirizado a mão de obra doméstica. São 
empresas que fornecem trabalhos de limpeza em residências e estabeleci-
mentos comerciais, e estes contratam funcionários que são mantidos com 
o status de funcionários “domésticos”.  É uma boa alternativa. Contudo, não 
há como manter um trabalho diário “terceirizado”, porque o custo certa-
mente fica muito maior do que para com o empregado contratado, celetista, 
já que as empresas que terceirizam tem que embutir nos seus custos todos 
os tributos relativos aos seus funcionários. Mas para quem quer evitar pos-
síveis aborrecimentos, não é medida que se descarte, ao menos de vez em 
quando.

AINDA SOBRE A INFORMALIDADE
Sobre a informalidade, há outras colocações a fazer. Nossos Tribunais aqui no Sul do país têm 

aceito que até três dias semanais não caracteriza vínculo empregatício. Todavia, nada impede que 
haja tal reconhecimento, pois a motivação do magistrado trabalhista pode perfeitamente concor-
dar e reconhecer vínculo, até com um dia trabalhado apenas por semana. É o caso do funcionário 
que trabalha, por exemplo, só na segunda-feira, sempre das 14h às 18h. Gera uma habitualidade, 
e não há porque não criar um vínculo. Portanto, cuidado, você que imagina que contratar apenas 
algumas vezes por semana não gera vínculo empregatício. Não há nada na lei que diga o que é e o 
que não é. Apenas decisões reiteradas, de magistrados e também em instâncias superiores, o que 
não impede, como já escrevi, de que tal vínculo seja reconhecido até com um dia de trabalho por 
semana.

OBRA DA SC-161 
ESTÃO ANDANDO

As informações foram da SDR de 
Maravilha. Estão começando, segundo 
o que foi repassado.  As informações fo-
ram do secretário regional de Maravilha, 
Valci Dal Maso, do gerente de Infraestru-
tura, Paulo Parzzianello e da consultora 
jurídica Rosi Carletto Zanella e postadas 
no site do Sistema 103 de Rádios. Ou 
seja, não tenho dúvidas que as obras se-
rão feitas até sua concretização. Alguns 
desavisados chegaram a aventar que as 
obras não sairiam do papel, e agora que 
sequer começariam. Para estes, a respos-
ta está nos trabalhos que já estão sendo 
executados. E no mínimo, estes pessi-
mistas estarão presentes quando a obra 
for inaugurada. 

DOMÉSTICAS 
QUE PERNOITAM 
E BABÁS

Outro ponto importante abordado pelo professor 
Alex Delevati, em nosso bate papo, foi a respeito dos 
empregados que pernoitam. Afinal, pernoitar e ser 
chamado para fazer “um chazinho” de madrugada 
não quebra o repouso noturno, ou o intervalo inter 
jornada? E a babá que dorme no quarto da crianci-
nha, não gera uma situação de prontidão? São situ-
ações, caro leitor, que não são abrangidas pela nova 
lei e que vai depender muito do entendimento do juiz 
trabalhista, por conta de não haver nada específico na 
lei. Não havia antes, e nem com a nova lei há. Ou seja, 
voltamos à conversa inicial: boa fé e confiança serão 
fundamentais na definição da relação de trabalho. 
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Geral

Evento, que é aberto a todos os empreendedores 
interessados, acontecerá amanhã (11)

Reunião com empresários vai abordar 
associativismo e investimentos

OPORTUNIDADE 

Na quinta-feira (11), 
a CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha 
promove reunião com 
empresários para discu-
tir sobre associativismo e 
oportunidades de investi-
mentos. O encontro terá 
a presença do vice-presi-
dente da Federação das 
Associações Empresariais 
de Santa Catarina (Fa-
cisc), Ernesto João Reck, 
que falará sobre sua ex-

periência com grupos de 
investidores, destacando 
projetos que deram certo 
e podem ser também ide-
alizados em Maravilha.

A reunião está marca-
da para as 19h30, no au-
ditório da entidade, e é 
aberta a todos os empre-
endedores interessados. 
É necessário confirmar 
presença até hoje (10), 
pelo telefone (49) 3664-
0414.

Divulgação CDL/AE

Palestrante e vice-presidente da 
Facisc, Ernesto João Reck

Aulas de reforço 
Sala de estudos da profª Grasi atende 
crianças dos três aos 12 anos

Pensando com muito carinho 
para atender crianças que neces-
sitam de aulas de reforço ou que 
possuem alguma dificuldade de 
aprendizagem, a professora Gra-
siele Cristina Frigotto, iniciou ain-
da em 2012, as atividades de aulas 
particulares para crianças de três 
a 12 anos na sala de estudos da 
profª Grasi.  

Grasiele é graduada em Peda-
gogia séries iniciais, pós-graduada 
em Gestão Escolar: Supervisão e 
Orientação Pedagógica, especia-
lista em Psicopedagogia Clínica e 
Institucional.

Para ela, todos são inteligen-
tes, criativos, espontâneos, “cada 
criança tem seu tempo”, mas é 
fundamental neste trabalho, de-
senvolver todos os processos 
psicomotores e de raciocínio 
que estão por trás de qualquer 
aprendizagem. “A base escolar 
é fundamental para o resto da 
vida, pois as muitas dificulda-
des da vida adulta são resulta-
dos das lacunas da infância. É 
necessário usar o fazer criativo 
de cada criança como caminho 
de revelação das potencialida-
des, de estímulos para que cada 
um se aproprie dos seus conhe-
cimentos e conteúdos, isso exige 
um trabalho intensivo. É afligido 
também as dificuldades apresen-
tadas no âmbito escolar, enquanto 
espaço constitucional de saberes 

e relações sociais, baseando-se 
no sócio-construtivismo, ou seja, 
processo da educação relacionado 
com a priorização do social”, res-
salta.

A professora também aponta 
que não se deve analisar apenas 
um aspecto separadamente (in-
terdisciplinaridade), pois, para 
haver uma evolução integrada de 
aprendizagem é necessário olhar 
de forma diferente o objeto de es-
tudo, em todas as suas dimensões: 
afetiva, cognitiva, sócio-cultural e 
psicomotora.

“Busco aprimorar o ensino, 
disponibilizado na sala de estudos, 
contribuindo para a realização do 
ser humano na construção de suas 
utopias, no desenvolvimento de 
suas competências e habilidades 
para uma excelente realização 
em suas vidas, fazendo com que 
a criança centre-se no conteúdo 
o qual possua dificuldades para 
assim compreender o mesmo 
de forma prazerosa. Lembrando 
que toda criança precisa ser es-
timulada e reconhecida pelo es-
forço e aprendizagem adquirida 
até o momento”, finaliza.

A sala de estudos da profª 
Grasi está situada na Avenida Sul 
Brasil nº 743, sala 01, Centro de 
Maravilha. Interessados podem 
agendar horário no telefone (49) 
8823-4104, de segunda a sexta-
feira pela parte da manhã.

Professora 
Grasiele 
Cristina 
Frigotto

Arquivo pessoal

Oportunidade
Aberta as inscrições para 
Bombeiro Mirim 

O Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha abriu as inscrições para o 
Bombeiro Mirim. O objetivo do 
projeto é promover a orientação 
vocacional, desenvolvimento da 
personalidade e valorização da 
cidadania e autoestima, tendo 
como tema as atividades desen-

volvidas pelo Corpo de Bombei-
ros Militar de Santa Catarina. 

Poderão participar jovens de 
10 a 14 anos, sendo que as inscri-
ções devem ser feitas no quartel 
do Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha até a próxima sexta-feira 
(12). 
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TABAGISMO: 
Hábito é o maior fator de risco para doenças vasculares

O tabagismo é o maior fator de risco para doenças vascula-
res, de acordo com o Instituto Nacional de Câncer (Inca), órgão 
ligado ao Ministério da Saúde. O tabaco, substância encontrada 
principalmente nos cigarros, pode ajudar a desenvolver até 50 
tipos diferentes de doenças, como a hipertensão arterial, que é 

o tema da mobilização do Dia Mundial da Saúde deste ano. A 
nicotina interfere no processo vascular. Ela diminui a pas-
sagem do sangue nas artérias. Ela aumenta a produção no 
colesterol LDL que é o colesterol ruim. O depósito desse 
colesterol nas artérias aumenta a pressão arterial e pode 

provocar infarto e derrame.  Além de provocar a hipertensão 
arterial, o tabagismo é responsável por problemas respiratórios, 
câncer e enfisema pulmonar. Para saber mais sobre os perigos 
do fumo e o tratamento oferecido de graça no Sistema Único de 
Saúde para combater o vício, basta acessar: www.inca.gov.br.  

TABAGISMO: Saúde amplia acesso a 
tratamentos para deixar de fumar

Pessoas que fumam serão beneficiadas com a ampliação do tratamento con-
tra o tabagismo no Sistema Único de Saúde (SUS). No último domingo (07), o mi-
nistro da Saúde, Alexandre Padilha, assinou uma portaria que permite ampliar 
o número de Unidades Básicas de Saúde capacitadas para oferecer esse tipo de 
atendimento no SUS. Atualmente, três mil unidades oferecem tratamento con-
tra o tabagismo, que inclui, por exemplo, apoio psicológico e    medicamentos. 
Com a assinatura da portaria, 30 mil Unidades Básicas de Saúde do país vão 
estar preparadas para   atender as pessoas que querem abandonar o cigarro. É 
muito importante os profissionais, psicólogos, assistentes sociais, enfermei-
ros, médicos estarem capacitados para o cuidado ao tabagista e com apoio 
de medicação e terapia, às vezes terapia individual ou coletiva pode parar de 
fumar. E combinar atividade física com parar de fumar é fundamental para 
uma saúde de qualidade. O tabagismo está entre os principais fatores de risco 
para o desenvolvimento de infarto, AVC e câncer. A habilitação de atendimentos 
contra o tabagismo no Sistema Único de Saúde será pelo Programa Nacional de 
Melhoria do Acesso e da Qualidade (PMAQ), do Ministério da Saúde. O progra-
ma está presente em unidades básicas de saúde de cinco mil municípios do país. 

TABAGISMO: Cigarro também prejudica 
a saúde financeira

A maioria das pessoas tem consci-
ência sobre o mal que o cigarro faz para 
a saúde. Mas poucos sabem que fumar 
também prejudica o bolso. De acordo 
com informações do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca), o gasto médio de um 
casal brasileiro com o fumo é de R$1.500 
por ano. Imagine esse valor ao longo do 
tempo, ao longo dos anos, uma vida in-

teira. A maior parte das pessoas vicia-
das em cigarro começa a fumar muito 
cedo, antes dos 18 anos. Então pode-se 
ter uma ideia do que isso representa ao 
longo de uma vida de 30, 40, 50 anos 
É uma coisa do ponto de vista econô-
mico algo totalmente irracional e esse 
dinheiro poderia ser utilizado para ou-
tros fins. 

Divulgação
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,41%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 1,984

VENDA R$ 1,986

EURO
COMPRA R$ 2,592

VENDA R$ 2,593

LIBRA
COMPRA R$ 3,042

VENDA R$ 3,045

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,52

IGP-M 0,21

IPCA 0,60

SALÁRIO
R$ 678,00

Considerando todo o mercado, incluindo automóveis, motocicletas, 
caminhões, ônibus e outros veículos, o incremento foi de 20,34%

Vendas de carros no Estado 
supera por 8% média nacional 

Domésticas representam 4,5% dos trabalhadores 
no Estado

RECUPERAÇÃO 

Santa Catarina 

Em Santa Catarina as conces-
sionárias tiveram um aumento de 
30,59% em seus negócios no mês de 
março. Os dados, divulgados pela 
Federação Nacional da Distribuição 
de Veículos Automotores de Santa 
Catarina (Fenabrave/SC), mostram 
uma recuperação após a queda 
ocorrida em fevereiro. Consideran-
do todo o mercado, incluindo auto-
móveis, motocicletas, caminhões, 
ônibus e outros veículos, o incre-
mento foi de 20,34%.

Para o diretor geral regional da 
Fenabrave/SC, Ademir Saorin, "em-
bora os números representem um 
alto percentual, isto não significa 
um forte aquecimento, afinal, em 
comparação ao mesmo mês do ano 
anterior, houve um recuo de 9,32%. 
Este aumento nas vendas está den-
tro do normal, visto que fevereiro 
foi um mês com baixas vendas e em 
março houve esta retomada".

Santa Catarina supera a média 
brasileira no que se refere apenas 
aos automóveis, obtendo 22,11% 
de acréscimo nas vendas em rela-
ção ao mês passado. Com o equi-
líbrio nas vendas e o anúncio do 
Ministério da Fazenda em manter o 
Imposto sobre Produtos Industria-
lizados (IPI) reduzido até o final de 
2013, o segmento retoma uma visão 
bastante otimista. Com a nova defi-
nição, tornam-se suspensos os au-

Confira as vendas de veículos por região

acieg.com.br

Atualmente, a frota circulante em Santa Catarina é de 3.993.673 veículos

mentos previstos no imposto para 
este mês e para julho, quando ces-
sariam os incentivos.

As novas vendas registradas 
em março representam 20.673 no-

vos veículos circulando no Estado, 
3.494 a mais do que em fevereiro. 
Atualmente, a frota circulante em 
Santa Catarina é de 3.993.673 veí-
culos.

4,5% dos trabalhadores ocupados 
em Santa Catarina se refere a empre-
gadas domésticas. No Brasil, essa pro-
porção representa 6,9% dos ocupados 
com rendimento do trabalho prin-
cipal. Os dados constam do estudo 
elaborado pelo setor de Informação 
e Análise do Mercado de Trabalho da 
Secretaria da Assistência Social, Tra-
balho e Habitação (SST) e são basea-
dos nos dados do Censo IBGE de 2010. 

A proporção de trabalhadores 
domésticos com carteira assinada no 
Estado é quase 10% superior à média 
nacional. Com exceção da região Ser-
rana (28,5%), todas as demais possuí-
am uma proporção de trabalhadores 
domésticos com carteira de trabalho 
assinada superior a média brasileira 
(33,8%). Os maiores níveis nesse que-

sito foram registrados no Vale do Itajaí 
(46%) e, principalmente, na Grande 
Florianópolis (56,3%).

Ainda de acordo com o estudo, 
outra característica é que no Estado 
a proporção de mulheres domésticas 
com carteira assinada é de 43,1% con-
tra 37,5% entre os homens. No Brasil, 
essa proporção é inversa: existem 
40,6% de homens na posição de do-
mésticos com carteira assinada, con-
tra 33,3% de mulheres. 

A distribuição geográfica dos 150 
mil trabalhadores domésticos em San-
ta Catarina, registrados em 2010 é re-
lativamente homogênea. São 21,4% na 
região Oeste; 21,3% no Vale do Itajaí; 
17,9% no Norte; 17,7% na Grande Flo-
rianópolis; 13,8% no Sul Catarinense; 
e, 7,6% na região Serrana.

Os dados revelam a diferença de 
escolaridade entre os trabalhadores 
domésticos e os demais trabalhadores 
ocupados. Em Santa Catarina, o per-
centual de trabalhadores domésticos 
sem instrução ou com ensino funda-
mental incompleto é de 60,8%. Já os 
trabalhadores domésticos com ensino 
médio incompleto são 82% do total.

O rendimento médio dos traba-
lhadores domésticos no Estado de 
acordo com o sexo e a formalização 
do contrato de trabalho foram supe-
riores aos do Brasil. Mesmo assim, os 
trabalhadores domésticos catarinen-
ses receberam em torno de R$ 691,00, 
o que corresponde a menos do que a 
metade do rendimento médio do tra-
balhador catarinense comum, que é 
de R$ 1.612,00.

Aumento

Preço do tomate é o 
maior desde 2002

O preço médio do tomate em 
março bateu recorde de toda a série 
histórica do hortifruti, em termos 
nominais, desde 2002. Na Ceagesp, 
o tomate foi negociado a R$ 79,62 a 
caixa de 22 kg. A título de compara-
ção, no mesmo mês de 2012, quan-
do havia excesso de oferta do fruto, 
os preços no atacado paulistano 
estiveram na média de R$ 23,57 a 
caixa. O alto preço é explicado pelo 
baixo volume ofertado de tomate, 
devido à redução na área cultivada 
nesta safra, e ao clima chuvoso, que 
tem depreciado a qualidade. 

No mercado final, os preços es-
tão firmes acima dos R$ 100. Na mé-
dia semanal, de 25 a 28 de março, as 
cotações do tomate subiram 26,2% 
frente à semana anterior, sendo co-
mercializado na Ceagesp à média 
de R$ 110,55 a caixa de 22 kg. 

Em 2012, a Fundação Getúlio 

Vargas (FGV) constatou um aumen-
to de 233% no preço do tomate, no 
acumulado do ano.

Aumento em Maravilha 
Assim como em todo o Brasil, o 

preço do tomate também foi reajus-
tado em Maravilha. Este reajuste já 
é percebido pelos consumidores há 
cerca de dois meses. 

Em uma pesquisa realizada nes-
ta semana em quatro mercados do 
município foi constatado que antes 
do reajuste o tomate longa vida era 
comercializado a R$ 2,69, em mé-
dia, o quilo. Hoje, o quilo da fruta é 
comercializado na faixa de R$ 5,64, 
ou seja, teve um aumento de cerca 
de 110%. 

Nos quatro maiores mercados 
de Maravilha o preço do quilo, tem 
a seguinte variação: R$ 4,79, R$ 5,09, 
R$ 5,09 e R$ 6,49. 

Divulgação
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Quem nunca compareceu ao trabalho, alguma 
vez, se sentindo desanimado, com dores de ca-
beça ou nas costas, olhando a toda hora para 

o relógio para ver quanto tempo falta para o fim do expe-
diente?

Isso é até comum acontecer, mas quando ocorre com 
frequência pode ser sintoma de doença, pois a presença 
física do funcionário no local do trabalho sem a concentra-
ção necessária para o exercício de suas atividades laborais 
é caracterizada como presenteísmo. 

O presenteísmo é pouco conhecido pelas pessoas, 
menos ainda por ser uma doença, mas ocorre com muita 
frequência entre os profissionais. De acordo com a fisiote-
rapeuta do trabalho, Cláudia Wanderck, diretora da Long 
Life Fisioterapia, de Blumenau/SC, em outras palavras, é o 
trabalhador que está doente, mas mesmo assim compare-
ce ao trabalho. “Estas vítimas não faltam, mas apresentam 
sintomas como dores de cabeça, nas costas, irritação, aler-
gias, entre outros. Com isso, há a queda de produtividade e 
prejuízos para a empresa”, explica. 

A profissional conta que esse problema está presente 
em todos os níveis hierárquicos e segmentos de trabalho. 
Geralmente, o funcionário não tem consciência do seu 
estado e acaba negligenciando a sua qualidade de vida. 
As principais causas costumam estar relacionadas ao es-
tresse, ansiedade e outros fatores físicos ou emocionais, 
podendo ocasionar doenças infecciosas como gripe e si-
nusite ou desvios psicoemocionais como depressão, pro-
blemas domésticos, mau relacionamento com os chefes e 
desmotivação. 

“A competitividade dentro da empresa costuma ser 
um dos principais motivos que levam o profissional a 
cumprir o horário de expediente mesmo estando debilita-
do, e isso é um problema. Afinal, ninguém consegue dar 
o melhor de si quando corpo e mente estão desgastados. 
Muitas vezes, essa dificuldade pode ser confundida com 
preguiça ou falta de comprometimento”, alerta Cláudia.

Conforme a fisioterapeuta do trabalho em Maravilha, 
Roseli Bonafé Raber, “nem sempre o presenteísmo é sinô-
nimo de falta de interesse ou de preguiça do profissional. 
Hoje, alguns especialistas em Medicina do Trabalho apon-
tam o presenteísmo como um indicador que antecede a 

depressão, em decorrência do estresse. Por isso, aconse-
lha-se que a área de Recursos Humanos e os gestores fi-
quem alerta a indicadores que podem ser identificados e 
mensurados, como os apontados em pesquisas de clima 
organizacional, por exemplo”.

De acordo com Roseli, nas empresas que ela presta 
serviços, ainda não é feito um estudo específico do presen-
teísmo, “porém no dia a dia observa-se que ele está pre-
sente e é uma realidade que merece muita atenção dentro 
de qualquer tipo de organização”.

Tratamento
A prevenção do presenteísmo é uma tarefa que cabe 

tanto ao funcionário quanto à empresa. “Prevenir o pre-
senteísmo torna-se indispensável para evitar outro proble-
ma que é o absenteísmo, ou seja, a ausência temporária 
do trabalho por motivo de doença. Além de afetar o lucro 
e a produção das empresas, o absenteísmo também gera 
horas-extras, atrasos nos prazos, clientes descontentes e 
aumento da atividade dos outros funcionários que têm de 
dar cobertura para o colega ausente”, esclarece Cláudia.  

De acordo com Roseli, “se detectado estes sintomas 
chegou o momento de neutralizá-los o mais rápido pos-
sível oferecendo ajuda e suporte profissional médico, psi-
cológico ou fisioterápico. Afinal, isso pode ser um alerta de 
que o presenteísmo instalou-se silenciosamente nos seto-
res da organização”.

Para o colaborador, a recomendação é estar atento à 
saúde física e psíquica, tentando sempre identificar pos-
síveis problemas que possam atrapalhar seu desempe-
nho. A consciência do problema já é uma maneira de 
resolvê-lo. 

Delegar atividades, aprender a dizer não, fazer pausas 
curtas para descansar, aprender técnicas de relaxamento 
psicossomáticos, como yoga, e priorizar a qualidade de 
vida também são dicas que podem ser executadas pela 
maioria das pessoas para coibir o presenteísmo. 

Já as empresas também podem adotar medidas para 
combater o presenteísmo, optando por serviços terceiriza-
dos como o Programa de Assistência ao Empregado (PAE), 
que conta com várias áreas de abrangência, entre elas mé-
dica, jurídica, psicológica, entre outras. 

IDENTIFICANDO 
O PROBLEMA

Confira 10 maneiras de identificar 
os sintomas do presenteísmo e assim 
saber se você tem essa doença e pre-
cisa de ajuda. 

1. Relógio
Funcionários preocupam-se mais 

com as horas que faltam para acabar o 
expediente do que em suas atividades;

2. Reuniões improdutivas
Dispersão demasiada e discussões 

internas exageradas nesses encontros;

3. Desânimo e falta de atenção ge-
ral

Indicam que os funcionários estão 
presentes, mas não 100% produtivos;

4. Desmotivação pontual
Há presenteísmo a se resolver 

quando uma equipe coesa apresenta 
exceções;

5. Descuido na aparência
É variável e subjetivo, mas quando 

ocorre repentinamente pode ser sinal 
de depressão;

6. Males constantes
Aumento do número de dores de 

cabeça ou nas costas podem ser sinais 
de falta de qualidade de vida na em-
presa; 

7. Trabalho acumulado
Mesas e caixas de correio lotadas 

de pedidos e há pouca liberação; 

8. Queda na produtividade
Mesmo sem faltas, a equipe não 

rende o planejado; 

9. Clima organizacional ruim
Pesquisas internas começam a 

apontar quedas incongruentes nos 
índices;

10. Estresse alto
Elevação anormal do índice de es-

tresse é seguida de presenteísmo.

Geralmente, o funcionário não tem consciência do seu estado e acaba negligenciando a sua qualidade 
de vida. Confira 10 maneiras de identificar e prevenir o problema que afeta os colaboradores

Anda desligado no 
trabalho? Você pode 
ter presenteísmo! 
Saiba o que é e 
como combatê-lo 

ATENÇÃO
Fotos: Divulgação
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Geral 
A reunião aconteceu no último sábado (05) e foi realizada no plenário da Câmara de Vereadores de Maravilha

Ex-presidente da Cooperios, Claudir Kuhn, presta esclarecimentos 
aos cooperados 

Comerciantes de Maravilha participaram de encontro

EXPLICAÇÃO

CDL/Associação Empresarial 

Em virtude de alguns aconteci-
mentos envolvendo a Cooperativa de 
Habitação do Entre Rios (Cooperios), 
no último sábado (05), cooperados 
participaram de uma reunião, onde 
o ex-presidente Claudir Kuhn prestou 
alguns esclarecimentos referentes à 
sua gestão. Conforme ele, a realização 
de dois grandiosos eventos no final de 
semana e mais o abate na empresa 
Aurora fizeram com que poucos com-
parecessem ao plenário da Câmara. 
“Hoje está sendo realizado o “Saúde 
em Ação” e também o tradicional 
Rodeio, mas agradeço a todos que 
vieram participar. É um momento im-
portante, de sérios esclarecimentos”, 
iniciou o ex-presidente. 

Na oportunidade, Claudir Kuhn 
apresentou um vídeo institucional 
demonstrando o que foi realizado 
pela cooperativa durante a sua gestão 
como presidente. “Além deste vídeo 
demonstrando a todos os associados 
o trabalho realizado na minha gestão, 
quero esclarecer a todos os presentes 
o que está acontecendo, as acusações 
inverídicas e injustificadas”, disse. 

Esclarecimentos 
Conforme o ex-presidente Clau-

dir Kluhn, por motivos políticos no 
dia 04 de abril de 2012 ele pediu a sua 
licença do cargo de presidente da Co-

Sócio-proprietário da Construtora 
Brum, Flávio Brum, falou sobre o 
empreendimento Adonai a convite 
do ex-presidente da Cooperativa, 
Claudir Kuhn

Cooperados estiveram presentes

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

operativa. “Após todo esse período de 
afastamento, algumas acusações fo-
ram feitas com relação aos valores da 
Cooperativa que foram aplicados na 
minha campanha eleitoral”, ressaltou. 

De acordo com ele, no dia 05 de 
outubro de 2012 o Conselho Admi-
nistrativo que está à frente da coope-
rativa o convocou para uma reunião. 
“Estávamos em época de campanha, 
e dois dias antes das eleições eles me 
chamaram para prestar alguns escla-
recimentos. A mim foi entregue uma 
notificação extrajudicial, e no dia eu 
assinei, conforme solicitado pelo con-
selho”, ressaltou. 

No texto da notificação, havia a 
autorização para que em 30 dias fosse 
realizada uma auditoria. “Após todo 
esse trâmite, passando os 30 dias, eu 
voltei para reiniciar os trabalhos junto 
à cooperativa. Sendo que nos depara-

mos novamente com um pedido de 
mais 60 dias para realizar a auditoria, 
e se caso este prazo não fosse suficien-
te, eles queriam um período indeter-
minado”, esclareceu Claudir. Neste 
mesmo período, o ex-presidente da 
Cooperativa entrou na justiça bus-
cando os seus direitos perante essas 
acusações. “Quero deixar bem claro 
aos cooperados que o processo en-
caminhado não tem nada a ver com a 
Cooperativa, e sim com as pessoas do 
Conselho Administrativo”, ressaltou. 

Conforme o ex-presidente, no 
momento mudou-se o foco dos ques-
tionamentos, no início o Conselho 
Administrativo buscou esclarecimen-
tos com relação aos supostos valores 
aplicados na campanha, “agora eles 
estão querendo encontrar irregulari-
dades nas negociações dos terrenos, 
empresas contratadas e demais pres-

tadores de serviços”, disse. 
Outro questionamento dos mora-

dores é com relação ao edifício Ado-
nai. Para trazer as respostas, Claudir 
convidou o sócio-proprietário Flávio 
Brum, da empresa Construtora Brum 
para falar sobre o investimento. “O 
que aconteceu com o Adonai que 
ainda não saiu do papel foram pro-
blemas burocráticos. Como todos fa-
riam os apartamentos com o financia-
mento do “Minha Casa Minha Vida” o 
valor não poderia ser superior a R$ 80 
mil. Como o orçamento ultrapassou 
esse valor, buscamos ajuda dos parla-
mentares do Estado para transformar 
a nossa região em região metropoli-
tana. Assim sendo, estamos voltando 
com as atividades, regularizando e 
logo mais realizando o sonho da casa 
própria dos associados”, esclareceu 
Brum. 

Questionamento dos coopera-
dos

Muitos associados questionaram 
com relação aos valores, terrenos e so-
bre o suposto valor desviado da Coo-
perativa. Para o cooperado Emir Sava-
ris, que participou da reunião, muitas 
dúvidas permanecem sem solução e 
sem esclarecimento. “Gostaria de sa-
ber se os terrenos vão sair para todos 
os associados”, questiona. 

Ele também quer uma explica-
ção sobre a área de terra adquirida 
pela Cooperativa, pois ela pertence à 
área rural, não sendo possível dividir 
em terrenos. “Compramos sem saber 
onde ia ser o loteamento, mas tam-
bém não tivemos a oportunidade de 
decidir onde queríamos”, disse.

Sobre esses questionamentos, 
Claudir disse que as compras dos lo-
tes sempre foram para benefício dos 
associados, aqueles que compensa-
vam mais pelo valor. “Sempre traba-
lhamos em prol dos cooperados. Não 
tem nada irregular, e isso o fim do pro-
cesso vai dizer e o tempo vai mostrar”, 
finalizou o ex-presidente Claudir. 

O Núcleo de Desenvolvimento 
Comercial, ligado à CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, promoveu 
reunião com empresários do comércio 
na última segunda-feira (8), no auditó-
rio da entidade. O objetivo do encontro 
foi aproximar os lojistas, apresentar as 
ações do núcleo, discutir sobre os ho-
rários especiais de Natal e trocar ideias 
para o fortalecimento do setor no mu-
nicípio.

Inicialmente, a coordenadora Cleo-

nice Manica explanou sobre a história, 
os objetivos e atividades do Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial. Funda-
do em 1999, com o nome de Núcleo do 
Turismo, passou a chamar-se Núcleo de 
Turismo Comercial no ano de 2004. A 
denominação atual foi estabelecida em 
2006 e, desde então, o núcleo promove 
diversas ações, entre elas, a realização 
do Liquida Maravilha e do Natal Ma-
ravilha; cursos, palestras, workshops e 
treinamentos voltados à qualificação de 

empresários e colaboradores; e implan-
tação dos Sábados Mais.

Neste ano um dos intuitos do núcleo 
é não realizar a campanha de prêmios 
no Natal e investir na decoração natali-
na. “Percebemos, até nas pesquisas da 
entidade, que a campanha já não é mais 
um atrativo para os consumidores, por 
isso estamos encaminhando projetos 
para decorar a cidade e trazer mais con-
sumidores de outros municípios”, afir-
mou Cleonice.

O presidente da CDL/Associação 
Empresarial, Jonas Dall’Agnol, destacou 
que as dificuldades enfrentadas pelo co-
mércio local são as mesmas verificadas 
por empresários de outros municípios. 
Por isso, segundo ele, os comerciantes 
devem se unir, buscar o aprimoramen-
to de seu negócio e inovar. “O pequeno 
comerciante precisa estar atento às exi-
gências do mercado para atender bem 
seu cliente e não perder espaço para 
as grandes redes. Precisamos enxergar 

os outros empresários como colegas e 
não como concorrentes”, mencionou ao 
convidar os presentes para participarem 
do núcleo: “Vamos participar e auxiliar 
na tomada de decisões”. Por fim, foram 
apresentadas duas propostas para o 
horário especial de Natal 2013 e ouvi-
das às sugestões dos empresários. Com 
base no que foi tratado, os integrantes 
do núcleo se reunirão para definir e en-
caminhar a proposta para aprovação do 
sindicato dos empregados (Seceosc).
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Geral
A doação foi vinculada ao trabalho da disciplina de 
Planejamento e Gestão de Marketing

Acadêmicos doam calçados para a turma 
do Saede da E.E.B. Nossa Senhora da Salete

UNOESC 

Na tarde da última sexta-feira (06), 
os acadêmicos Gilberto Zanella, Loi-
van Lorenzini, Paulo Roberto Bolsoni 
e Rodrigo Ranzi do Curso de Pós-Gra-
duação MBA em Gestão Estratégica de 
Negócios da Universidade do Oeste de 
Santa Catarina (Unoesc), da disciplina 
de Planejamento e Gestão de Marke-
ting, da professora Neidi Krewer Cassol, 
realizaram a doação de calçados para 
alguns alunos da Escola de Educação 
Básica Nossa Senhora da Salete.

A doação foi vinculada ao trabalho 
da disciplina, onde os acadêmicos de-
veriam agregar uma ação socialmente 
responsável, de modo a beneficiar al-
guém da sociedade local, utilizando-se 
de uma atividade de marketing em par-
ceria com alguma empresa.

Conforme os acadêmicos, a em-
presa utilizada para desenvolver o 
trabalho foi a Dyscarpa Comércio e 
Representações de propriedade de 

Zeferino Dalmago. A empresa trabalha 
com representação e venda de calça-
dos. 

O objeto de doação foram pares de 

calçados que foram entregues às crian-
ças da turma Saede DA (deficientes 
auditivos) e DV (deficientes visuais) da 
professora Marlete Gonçalves Antônio. 

A doação foi efetuada pelos acadêmicos Gilberto Zanella, Loivan 
Lorenzini, Paulo Roberto Bolsoni e Rodrigo Ranzi do Curso de Pós-
Graduação MBA em Gestão Estratégica da Unoesc

 Divulgação

IV Simpósio Judiciário & Imprensa

Capacitação 

Evento discutirá as relações 
entre Judiciário e Imprensa

Clube de Mães realiza curso de 
confeitaria 

Na quinta-feira (11) acontece o IV 
Simpósio Judiciário & Imprensa, em 
Chapecó, no Lang Palace Hotel, com a 
presença de ministros das cortes supe-
riores do Brasil. O Simpósio é uma pro-
moção da Associação dos Magistrados 
Catarinenses (AMC) e Associação Cata-
rinense de Imprensa (ACI), com apoio 
do Tribunal de Justiça de Santa Catarina 
(TJ/SC). O encontro tem como públi-
co-alvo, magistrados, jornalistas, 
acadêmicos e docentes dos cursos 
de Direito e Jornalismo e promotores 
de justiça.

A abertura oficial do evento ocorre 
às 18h30; às 18h50 a palestra de abertura 
será com o vice-presidente do grupo RBS, 
Eduardo Magnus Smith, que abordará so-
bre “O papel da Imprensa e do Poder Judi-
ciário no Século XXI – avanços e desafios”. 

Por volta das 19h30, terá início o pai-
nel I, tratando dos avanços no campo da 
cidadania e o novo momento nacional 
para a Justiça e Imprensa brasileiras; as 
experiências acerca do relacionamento 
entre Imprensa e Judiciário no âmbito re-
gional, com enfoque para a necessidade 
de descentralização e criação de estrutu-
ras de comunicação nas regiões do inte-
rior do Estado, como forma de consolidar 
a aproximação entre justiça e sociedade 
por meio da imprensa.

Como painelistas, participará o de-
sembargador, Rodrigo Collaço; o juiz de 
Direito, Ermínio Darold; o jornalista, Mo-
acir Pereira; o jornalista e radiodifusor, 

Alfredo Lang e o juiz de Direito que será 
mediador, Rafael Sandi.

No painel II o foco será “O novo mo-
mento da cidadania brasileira, a partir do 
julgamento do “Mensalão” – A conver-
gência entre judiciário e imprensa para 
o fortalecimento da democracia”. Os pai-
nelistas sobre o tema serão o ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STJ), Teori 
Zavascki; ministro STJ, Jorge Mussi; minis-
tro do STJ, Marco Aurélio Gastaldi Buzzi; 
professor da Unoesc, Arthur Fernando 
Losekann; professora da Unochapecó, 
Ilka Margot Goldschidt Vitorino e o juiz de 
Direito de 2º grau e mediador, Paulo Ricar-
do Bruschi.

Na sequência, o tema Legalidade na 
radiodifusão será apresentado pelo jorna-
lista Marco Aurélio Gomes e pelo assessor 
jurídico da Associação Catarinense de 
Emissoras de Rádio e Televisão (Acaert), 
Gustavo Luft Mativi.

Para encerrar, às 21h30 acontece o 
lançamento dos livros, “Nereu Ramos, 
José Boiteux, Altino Flores e Alírio Boss-
le: os 80 anos de ACI” e “A Comunicação 
em Santa Catarina: ensino, profissão e 
modernização”, de autoria do jornalista 
Moacir Pereira.

O Simpósio de Integração Judiciário 
e Imprensa têm apoio do Tribunal de 
Justiça de Santa Catarina, Unoesc, Uno-
chapecó, Hotel Lang Palace, Pasteca, Co-
opercentral Aurora Alimentos, Cooperalfa 
e MB Comunicação Empresarial/Orga-
nizacional.

O Clube de Mães Progresso, 
da Linha Barro Preto, realizou na 
última segunda-feira (08) e terça-
feira (09), o curso de Confeitaria.

O curso foi realizado pelo Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 
Rural (Senar) em parceria com 
a Secretaria Municipal de Agri-

cultura e o Sindicato de Produ-
ção Rural, e teve como instrutora 
Ivanilda Klein, de São Miguel do 
Oeste.  

Ao todo 16 mães participaram 
do curso que ensinou novas recei-
tas de esfira, empadinhas, torta 
salgada, bolos e doces para festas.

16 mães participaram do curso na Linha Barro Preto

Divulgação
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HORÓSCOPO

Religião e Você COLUNA PASTORAL

PARA REFLETIR: A PROVA 
DECISIVA: A PROVA DO AMOR. Bem 
sabemos que as palavras “te amo”, 
infinitamente repetidas em todos 
os tempos, em todas as latitudes do 
planeta, na maioria dos casos podem 
ser apenas expressão provisória e 
vazia do sentimento humano. Mas o 
olho de Jesus sabe ir além das simples 
palavras de Pedro, o qual, ao dizer “te 
amo”, não estava blefando: mais tarde 
daria a vida por amor. Porque amor, 
no fundo, é só isto: fazer da própria 
vida um dom para a felicidade do 
outro. Então, poderíamos dizer que 
o evangelho é o desmascaramento 
do amor falso, daquele amor que 

é apenas um impulso imediato da 
natureza humana: amor que não é 
dom de si, mas apropriação indébita 
da vida alheia. É verdade, existe 
mesmo um tipo de amor que se 
manifesta e se afirma como realidade 
oposta ao amor verdadeiro; como 
dilatação e sublimação do próprio 
egoísmo. Egoísmo que vive e se 
alimenta com a exploração da outra 
criatura, a qual, não raro, acaba 
sendo destruída. É claro que o 
evangelho não é um projeto de 
psicanálise. É antes a enunciação 
de um projeto existencial, em que 
todas as nossas energias, todas as 
nossas capacidades assim como 

nosso próprio coração são postos a 
duras provas: convocados ao serviço 
daquela parte da humanidade 
deserdada de tudo, que nunca 
soube amar porque nunca se sentiu 
amada. “Tu sabes que eu te amo.” É 
emocionante, é belo e divino saber 
que alguém nos ama. Da mesma 
forma, é emocionante e divino que 
outros escutem de nós essa mesma 

declaração de amor. Amar, porém, 
quer dizer estar disponível para fazer 
da própria vida um dom. Pronto para 
ultrapassar as fronteiras da existência 
individual – e se consumar para a 
felicidade dos outros. Mas é sempre 
bom lembrar que, assim como para 
Jesus e para Pedro, a prova do nosso 
amor só pode ser o caminho do 
calvário.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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NAS BANCAS

Aprender é divertido...

BANCO 48

Mais, em
inglês

"(?) Seu
Olhar",

clássico
da MPB

Enume-
ração 

minuciosa

Jovens 
em seu
primeiro
emprego

O final
típico de
óperas
(Teat.)

"(?)" e
"depois",
fotos de
anúncios

Cirque (?)
Soleil: foi
fundado 

no Canadá

O quarto
elemento
de uma
série

(?) Lobo,
compo-
sitor da

MPB
Geraldo
Alckmin,
político
paulista

Mudar 
de (?): ir

para lugar
saudável

Válvula de
(?), dispo-
sitivo do
sanitário

Meiga;
afetuosa

Ponto de
saque no
jogo de

vôlei

Tecnologia
da Infor-
mação
(sigla)

Marilyn
Monroe,

no concei-
to popular

Registro
escrito de
reuniões

Razão pela
qual se
recebe

honraria

A das an-
dorinhas
anuncia o

verão

Feitio dos
ganchos
de um

açougue

Problema
muscular
Explorador
de sertões

Totalmen-
te vedado

(?) de Ale-
xandria:

uma das Maravilhas
do Mundo Antigo

Singular
Protege a
ferida da
sujeira

Executor
de crime

Antônio
(?): líder
de jagun-

ços na
Guerra de
Canudos

Cumpri-
mento

informal

Período
histórico
relativo a
Atenas e
Esparta

Olhos,
nariz,

língua e
ouvidos

Ari 
Toledo,
piadista

Vila (?), cidade mais
populosa

do Espírito
Santo

Trecho
veloz da

pista
Longínquo

Fruta de
suco afro-

disíaco
Simuladas

Ashley
Olsen,
atriz e

estilista
Intenção

vedada na
compra

pela Web

(?)-seca:
babá

Vermelho,
em inglês

(?) list:
lista de
músicas
do show

Dito sagaz

Atraso em
dívida

LEFO
DESBRAVADOR
ESTERETAG

ÃAROLRO
MÃ

CONSELHEIRO
QMANES

AUTORCD
APERTODEMÃO

RAOUNOS
EGCARES

ANTIGUIDADE
DE

SCARGAUN
MITOASE

TT
I

ZAATARED
MERECIMENTO

SREV
OADAS

T

A

2/du. 3/ace — red — set. 4/mito — more. 6/tirada. 7/revoada. 8/estanque. 9/encenadas.

ÁRIES
É tempo de buscar sua autonomia nos 

assuntos profissionais, apenas evite desa-
nimar com imprevistos. Caso precise de 
apoio, a companhia de seus familiares será 
excelente para isso, mas cuidado com o 
excesso de sinceridade ou poderá atrair 
ressentimentos. Ótima fase no campo afe-
tivo: curta seu amor!

TOURO
Desafios devem surgir neste período, 

então, seja profissional e não desista dian-
te do primeiro obstáculo. Antes de tomar 
decisões que afetem seus familiares, que 
tal ouvir as opiniões deles? Assim, não se 
arrependerá do que for decidido. 

GÊMEOS
Acredite mais em suas ideias e conse-

guirá conquistar seus objetivos profissio-
nais neste período. No cenário familiar, 
dê mais atenção e carinho aos seus entes 
queridos, assim vai se aproximar daqueles 
que ama. 

CÂNCER
No ambiente de trabalho, é tempo de 

manter o foco em seus objetivos e traçar 
prioridades para alcançá-los. A semana 
estará agitada, então, reserve um tempo 
para os seus parentes e evite cobranças 
depois. 

LEÃO
Mudanças na rotina profissional pode-

rão ocorrer a seu favor, então, encare tudo 
com mais otimismo. Invista no diálogo em 
casa e os problemas serão resolvidos com 
bom-senso. 

VIRGEM
Concentre-se em seus afazeres e seu 

trabalho vai render. No ambiente familiar, 
você estará mais envolvido e ativo, só não 
tente apressar o rumo dos acontecimen-
tos: tem coisas que não dependem só de 
você! A dois, evite fazer críticas. 

LIBRA
Sua inspiração estará em alta, aproveite 

o momento para compartilhar suas ideias 
com os colegas e fazer das ideias algo práti-
co e palpável no trabalho. Há sinais de mu-
danças positivas na sua vida familiar, apenas 
não permita que conflitos evoluam. 

ESCORPIÃO
Não tenha receio de mostrar sua criati-

vidade no serviço, pois tudo indica que suas 
ideias vão render bons resultados. Momen-
tos de conflitos não estão descartados em 
seu lar, mas eles serão passageiros. Sensua-
lidade em alta: viva bons momentos com seu 
amor.

SAGITÁRIO
Continue fazendo o seu trabalho com 

zelo e dedicação e você colherá os frutos dos 
seus esforços. Bons ventos sopram em dire-
ção da sua vida familiar e sua animação vai 
trazer mais felicidade aos demais. Sol e Mar-
te estimulam o romance e a sensualidade. 

CAPRICÓRNIO
Aproveite o período para expor suas 

ideias e melhorar a direção da sua vida pro-
fissional. Para manter a harmonia em seu 
lar, exercite a sua compreensão, pois cada 
um tem seu ritmo. Na hora da paquera, sa-
berá como conquistar seu alvo. 

AQUÁRIO
É tempo de expor suas ideias e melhorar 

o rumo da sua carreira: some forças com co-
legas e todos vão ganhar com isso. Questões 
familiares que andavam emperradas pode-
rão ser resolvidas agora. 

PEIXES
O trabalho conta com as boas energias 

astrais: aproveite o momento para perseguir 
suas ambições. O clima é favorável a troca 
de carinhos em seu lar: uma onda de har-
monia vai reinar neste período. O amor esta-
rá mais seguro e isso vai trazer estabilidade e 
harmonia ao relacionamento afetivo: curta!
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Abacate: como sobremesa é apre-
sentado sob a forma de creme, servido 
em taças, coma com colheres de so-
bremesa. Servido como entrada é tem-
perado com molho vinagrete, coma 
também com colher de sobremesa.

Abacaxi: é apresentado já 
descascado e servido em fatias intei-
ras ou em rodelas, coma com o garfo e 
faca. De sobremesa, apenas a parte da 
polpa, deixando a parte dura (do cen-
tro) no prato.

Ameixa: quando pequena, se-
gure-a pelo cabinho e coma com as 
mãos. Quando grande, corte em duas 
partes, usando faca e garfo, não a 
descasque.

Bananas: firme a banana com o 
garfo e faça um corte sobre o compri-
mento da casca. Afaste a casca e deixe 
a polpa à mostra que deverá ser parti-
da em rodelas, as quais serão levadas 
a boca a medida que forem cortadas.

Caju: quando muito grande, deve 
ser cortado aos pedaços e ingerido, 
usando garfo e faca. Quando peque-
no, segure-o pela castanha e coma 
sem ajuda de talheres. Não descasque 
a fruta, devolva o bagaço ao prato com 
ajuda da mão em concha.

Caqui: corte-o ao meio, com faca 
e coma a polpa com a colher de sobre-
mesa. Caso haja sementes, devem ser 
devolvidas a colher e depositadas na 
borda do prato.

Cereja: segure-a pelo cabinho e 
coma com o auxílio das mãos.

Damasco: coma com garfo e faca, 
não o descasque.

Figo: com auxílio da faca, corte o 
figo em duas ou quatro partes, depois 
de aparar as extremidades. Em caso 
de figos partidos em metades, coma 
com o auxílio da colher de sobremesa. 
Fruta maior, segure o quarto partido 
com o garfo e com a faca separe a pol-
pa da casca, comendo a polpa já sol-
ta com garfo. O figo pode também já 

vir descascado e ser servido em taças, 
acompanhando de creme chantilly.

Fruta-do-conde: parta ao meio 
com faca, coma a polpa com colher de 
sobremesa, devolvendo a colher os ca-
roços que serão depositados na borda 
do prato.

Frutas em caldas: coma com co-
lher de sobremesa. Caso seja necessá-
rio cortá-la, o garfo na mão esquerda 
firma a fruta no lugar para que possa 
parti-la com a colher de sobremesa.

Goiaba: descasque-a com faca e 
garfo, parta os pedaços e coma com 
garfo.

Kiwi: deve ser descascado como 
pêssego, com auxílio de garfo e faca. 
Coma os pedaços com garfo.

Laranja: deve ser servida já des-
cascada, caso contrário, segure-a com 
a mão esquerda e com o auxílio da 
faca corte uma rodela em sua parte su-
perior e outra em sua parte inferior. 
Com o garfo espetado firmemente 
no topo, descasque toda a volta da 
polpa da laranja.

Mamão, melão, melancia: são 
apresentados em fatias. Coma com 
garfo e faca, separando a fruta da 
casca conforme os pedaços forem 
sendo levados a boca. Os peque-
nos melões e os mamões papaya 
são cortados ao meio, com auxílio 
da faca, e comidos com colher de 
sobremesa, inclusive as sementes. 
Se preferir pode-se depositá-las ao 
lado da casca.

Morangos: quando forem ser-

vidos a mesa com os cabinhos, 
devem ser comidos com as mãos. 
Quando forem servidos em taças, 
com creme chantilly ou sorvete, 
devem ser comidos com colher de 
sobremesa.

Mexericas ou tangerinas: de-
vem ser servidas já descascadas. 
São comidas com as mãos, sem au-
xílio de garfo ou faca.

Maçã: é dividida em quartos, 
com auxílio do garfo e faca. Fei-
to isso com o garfo voltado para 
baixo, na mão esquerda, espete 
um dos quartos, mantendo a fruta 
um pouco acima do prato para ser 
descascada. Depois é só partir em 
pedaços menores e comer com o 
garfo. Há quem prefere descascá-la 
como se descascam as laranjas.

Pêra: coma como a maça.

Pêssego: é descascado com 
garfo e faca. Depois disso corte os 
pedaços da fruta ao redor do caro-
ço, conforme são levados a boca.

Uva: coma com o auxílio das 
mãos, devolvendo as sementes a 
mão em concha, depositando-as na 
borda do prato. Quando forem ser-
vidas em taças, como com garfo e 
colher, assim como os morangos ou 
as frutas em caldas.

Espero que tenham 
gostado das 

dicas. Uma ótima 
semana a todos!

Frutas a mesa... é sobre este assunto que hoje iremos explicar. Você deve saborear as frutas da maneira que 
mais lhe satisfaça, mas, em um jantar ou almoço mais formal, é importante cuidar as regrinhas da etiqueta.
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Clínica Kativa agora em novo ambiente
A esteticista Kelly Regina 

Müller abriu em Maravilha 
um ambiente diferenciado 
para atender a necessidade 
de quem se preocupa com 

seu corpo, pele e saúde. 
A Clínica Kativa conta com 
um amplo espaço, são cin-
co salas, todas decoradas e 

devidamente equipadas. 
Ainda, a equipe é composta 
por mãe e filha. Kelly Regina 
Müller é esteticista e podólo-

ga e sua mãe, Noemi Müller é 
técnica esteticista. “Esta clínica 
sempre foi o nosso sonho, por 

isso nos especializamos, lutamos 
e alcançamos o nosso objetivo. 
Hoje, contamos com um amplo 

espaço para bem atender os 
nossos clientes”, disse Kelly. 

Na Clínica Kativa você encontra 
todos os tratamentos corpo-
rais, faciais e podológicos. 

A clínica está localizada na 
Rua Duque de Caxias, 585, loja 

04 e o telefone é 3664-1398. 
“Estamos esperando vocês para 

nos visitar e conhecer o nosso 
espaço. Não deixe de conferir”, 

finalizou a esteticista Kelly. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder e Divulgação

Parabéns para a Celestina Mag-
nanti que hoje (10) comemora o seu 
aniversário. Que Deus sempre lhe 
abençoe e que a sua vida seja de mui-
tas alegrias, paz e felicidade! 

Na última segunda-feira (08) quem festejou o seu ani-
versário foi a Druziane Federizzi. Muitas felicidades a você 
por este dia tão especial! Parabéns... 

Hoje (10) quem está comemoran-
do o seu 1º aninho é a Maria Luisa Io-
ner Tebaldi. Desejamos muitas felici-
dades, muitos anos de vida. Que Deus 
te proteja sempre. Te amamos muito. 
Com carinho, de todos os familiares.

Neste dia 09 de abril, Sophia 
Zillmer completou seu primei-
ro aninho. Que Deus continue 
te iluminando. Amamos você. 

Papai Marcos, mamãe Darquylla, 
vovôs, vovós, dindos e dindas.

Fotos: Arquivo pessoal
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CULTURA GAÚCHA

Tiros de laço, vaca parada, danças tradicionais e birivas, 
churrasco, chimarrão e encontro de amigos marcou a 
14ª edição do Rodeio  

A paixão pelo tradicionalismo gaúcho 
atraiu milhares de pessoas para o Rodeio 

Tradicionalismo é a arte de identificar e colocar em prática os 
elementos culturais que compõem a tradição. É o conhecimento, o 
amor, o apego aos valores, usos e costumes de um povo. Sua força 
decorre da integração com os povo”. (Juca Ruivo)

O Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca Ruivo de Ma-

ravilha foi palco de um dos maiores 
rodeios já realizados no município. O 
evento aconteceu na sexta-feira (05) e 
se estendeu até o último domingo (07). 

Com muito chimarrão, churrasco, 
reencontro de amigos e tradiciona-
lismo, a 14ª edição do Rodeio Crioulo 
e Artístico Nacional de Maravilha foi 
um sucesso de público, superando 
as expectativas dos organizadores e 
também daqueles que estiverem no 
parque prestigiando. Em termos de 
competições, este ano também fez 

parte das festividades a 1ª Etapa do 9º 
Festival Regional da Cultura Gaúcha 
(FRCG). Dentre as programações do 
festival, o público pode acompanhar 
as tradicionais danças gauchescas, e 
as provas individuais de declamação, 
chula, entre outras modalidades.

Na sexta-feira (05), primeiro dia do 
rodeio, o show nativista com o grupo 
Paraná e o baile com o Harmonia Fan-
dangueira teve participação expressiva 
de público. E conforme o patrão do 
CTG, Aldérico Biazi, o sucesso do even-
to já iniciou na sexta-feira. “Todos os 
anos temos um bom público nos bailes 

de sexta-feira, mas este ano, ficamos 
muito felizes com a participação de to-
dos, e como as entradas eram gratuitas 
também facilitou, fazendo com que o 
número de participações fosse bem 
expressivo”, disse. Ainda na noite, a 
copa ficou por conta da equipe do Leo 
Clube de Maravilha, e conforme o pre-
sidente do clube, Rafael Albrecht, é um 
orgulho também para os integrantes 
ajudar neste grande evento. “Quando 
recebemos o convite do patrão Aldé-
rico, de imediato aceitamos por saber 
da grandiosidade do evento”, ressaltou 
Rafael. 

Leo Clube auxiliou 
nos trabalhos na 
sexta-feira (05)

Show nativista do 
Grupo Paraná encantou 
a todos os presentes

Tchê Kakareko animou a noite de 
sábado (06)

Músicas gauchescas 
marcaram o baile

Integrantes do CTG Juca 
Ruivo e amigos prestigiaram 
o Tchê Kakareko

Mais de 1.500 pessoas 
lotaram o CTG na 
noite de sábado

Integrantes do CTG 
Galpão da Tradição 
de Nova Erechim/SC 
prestigiaram a boa música

Fotos: Renata Mattia /OLíder
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No sábado (06), a programação iniciou desde cedo. A fumaça dos costelões assando nos quiosques espa-
lhados pelo parque foi uma das atrações desta edição, que contou com a organização e descontração de todas 
as empresas, também de quiosques particulares, e do público presente. 

Ildo Simon e demais empresáriosestiveram presentes nos 
três dias de rodeio

Amigos apreciando um suculento churrasco

Cooper Auriverde esteve presente Vice-prefeito Sandro Donati com sua esposa Marilene e 
demais colaboradores da Administração

Escoteiros do Grupo Raízes de Maravilha também 
compareceram 

Prefeita Rosi Maldaner visitou todos os quiosques do parque Prefeita e os maravilhenses que prestigiaram a festa da 
tradição

As festas foram até a noite de domingo (07) Jaciara Guerra também esteve presente com os seus 
colaboradores

Gaitaço nos quiosques alegrou a tarde dos presentes

Vila Sapo presente no eventoPorco-pizza sendo preparado no quiosque da Rede LeveQuiosque da Rede Leve sempre com muitos amigos

Amigos do Rancho Fogo de Chão exibem o costelão pronto 
para ser assado

Rodeio proporcionou momentos de descontração Grupo Oliveira recepcionou amigos e empresários
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Já no entardecer de sábado, 
aconteceu a oração da Ave 

Maria, ponto alto do rodeio. A tra-
dicional oração emocionou a todos 
os presentes. Mais de 200 cavalos 
estiveram desfilando, seguindo a 
imagem da Santa que era carrega-
da pelo patrão campeiro, Vitorino 

Marion Filho. O pôr do sol cola-
borou ainda mais com a beleza do 
momento. A Nossa Senhora Apa-
recida é conhecida como a padro-
eira dos rodeios. Para demonstrar 
a importância da fé nas pessoas, o 
maravilhense Henrique Zardo, de 
oito anos, teve uma participação 

especial neste momento. Ele que 
passou por diversas dificuldades de 
saúde, entrou na arena a cavalo, na 
companhia de seu pai e carregan-
do a imagem da Santa. Conforme 
a tia de Henrique, Marilene Zardo, 
essa foi uma promessa feita pela 
família, visando à recuperação do 

menino. “Há dois anos, Henrique 
foi diagnosticado com um mioma 
no cerebelo, e cinco dias antes da 
cirurgia ele sofreu um acidente vas-
cular cerebral (AVC). Depois disso, 
ele passou muito tempo dormindo, 
foram 96 dias de muita agonia e 
preocupação para a família. E como 

já prevíamos a recuperação dele, e 
por sermos uma família de muita fé, 
fizemos uma promessa que se ele 
acordasse e se recuperasse entraria 
na arena do rodeio, carregando a 
imagem da Nossa Senhora Apare-
cida, e hoje ele está aí, cumprindo 
com o prometido”, disse Marilene.

O domingo (07) iniciou movimen-
tado no parque do rodeio. Muitos CTGs, 
piquetes, público em geral e autorida-
des se fizeram presentes neste dia. 

E, por volta das 11h30 aconteceu a 
abertura oficial do 14º Rodeio Crioulo 
e Artístico Nacional de Maravilha. 
Participaram do ato o patrão do 
CTG Juca Ruivo, Aldérico Biazi, o 
patrão campeiro, Vitorino Marion 
Filho, a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, o vice-prefeito e secretário 
de Administração, Sandro Donati, o 
presidente da Câmara de Vereadores 

de Maravilha, Doraci Felisiak (PSD), 
o secretário de Desenvolvimento 
Regional, Valci Dal Maso, o 
deputado estadual Dirceu Dresch 
(PT), o representante do deputado 
Marcos Vieira, vereador Janir Signor 
(PSDB), o conselheiro da 13ª Região 
Tradicionalista, Luiz Hermes Brescovici, 
o posteiro artístico de Maravilha, 
Jeferson Moreira, representando a 
Polícia Militar de Maravilha, cabo 
Edemar da Silva, o conselheiro do 
Movimento Tradicionalista Gaúcho 
(MTG), Nério Ceccon, o coordenador 

dos narradores da 13ª Região, Daniel 
Batisti, o vice-governador da 13ª Região, 
Adelar Schneider, o conselheiro do 
MTG, Serlino Albani, o coordenador do 
departamento campeiro da 13ª Região, 
Adalício Gasperin, demais membros 
da patronagem e autoridades. Ainda, 
para compor o palanque de honra, 
foram chamados os representantes 
das 29 empresas patrocinadoras, que 
ajudaram financeiramente para que 
este evento fosse realmente um sucesso. 

A maioria dos pronunciamentos foi 
de estímulo aos organizadores, para-

benizando-os pelo grandioso rodeio e 
lembrando como é importante cultivar 
esta cultura em Maravilha, sendo que 
o rodeio já é tradicional e é o segundo 
maior evento do município. 

Na oportunidade, a prefeita Rosi 
Maldaner e o vice-prefeito e secretário 
de Administração, Sandro Donati, re-
alizaram a entrega de um cheque no 
valor de R$ 25 mil para ajudar a custear 
as despesas do 14° Rodeio. “Investir na 
cultura é um dever do Executivo. Por 
isso, é com muita honra que entrega-
mos este cheque ao patrão Aldérico 

Biazi. Faça um bom proveito do valor, e 
conte sempre conosco”, disse a prefeita.

Já o patrão Aldérico Biazi agra-
deceu a todos pelo apoio. “O sucesso 
deste rodeio não seria o mesmo sem o 
apoio de vocês. Foram horas destinadas 
na organização deste evento, e hoje, 
é com muita alegria que eu vejo toda 
essa população nos prestigiando, vários 
piquetes do Estado, diversas inverna-
das que vieram abrilhantar ainda mais 
o rodeio. Obrigada a todos e o sucesso 
deste evento é de todos nós”, finalizou o 
patrão Biazi.

A tradicional oração da Ave Maria teve a participação de 
mais de 200 cavalos

Pôr do sol embelezou ainda mais o momento A entrada do devoto Henrique Zardo emocionou a todos 

Diversas autoridades participaram da abertura oficial do 14º Rodeio Crioulo e Artístico Nacional de Maravilha

Administração Municipal repassou R$ 25 mil ao patrão Aldérico 
Biazi para custear as despesas do rodeio

Luiz Hermes Brescovici declamou 
uma poesia de Juca Ruivo 

Marcus D´Agostini falou em nome 
dos patrocinadores do evento

Vitorino Marion Filho agradeceu a 
participação de todos 

Prefeita Rosi Maldaner destacou 
a importância de eventos desta 
magnitude para Maravilha

Patrão Aldérico Biazi agradeceu 
a todos os patrocinadores, 
colaboradores e público presente
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O 14º Rodeio Artístico e Crioulo 
de Maravilha contou com a partici-
pação de mais de 80 piquetes e mais 
de 30 CTGs, todos de Santa Catarina. 
“Neste ano não tivemos a partici-
pação de outros Estados, mas mes-
mo assim, ficamos surpresos com a 
quantidade de participantes, multi-
plicando pelo número de piquetes, 

são mais de 450 laçadores”, afirmou o 
coordenador da campeira, Vitorino 
Marion Filho. 

A classificação das provas cam-
peiras ficou assim definida: 

1º lugar equipe: CTG Vô Alexan-
dre - Santa Helena/SC; 2º lugar equi-
pe: Piquete Laçadores Sangue Criou-

lo – São Miguel do Oeste/SC; 3º lugar 
equipe: Piquete 35 – Maravilha/SC; 
4º lugar equipe: Pouso do Tropeiro 
- Cunha Porã/SC; 5º lugar equipe: 
Seara e Pampa – Seara/SC; 6º lugar 
equipe: Marca da Ferradura – Xa-
xim/SC; 7º lugar equipe: Esteio da 
Tradição – Romelândia/SC; 8º lugar 
equipe: Sangue Crioulo – São Miguel 

do Oeste/SC; 9º lugar equipe: Mode-
lo da Tradição – Modelo/SC; 10º lu-
gar equipe: Renovando a Querência 
– Romelândia/SC; 11º lugar equipe: 
CTG Juca Ruivo – Maravilha/SC; 12º 
lugar equipe: Tio Severiano – Guara-
ciaba/SC; 13º lugar equipe: Vila Rica 
- Modelo/SC; e 14º lugar equipe: Po-
tro Sem Dono – Chapecó/SC. 

Na categoria Laço Dupla os laça-
dores Israel Manfrin e Geovani Hen-
sel, Zé Lopes e Wilian, todos do CTG 
Vô Alexandre de Santa Helena/SC 
receberam a moto 0km. E ainda, os 
campeões do Troféu Cidade foram 
Leonardo Beguilini e Lucas Alves do 
piquete Sangue Crioulo de São Mi-
guel do Oeste. 

Campeões do laço dupla que 
ganharam a moto 0km...

Mais de 80 piquetes, totalizando 
aproximadamente 450 laçadores participaram 
das provas

 ...Israel Manfrin e Geovani 
Hensel, Zé Lopes e Wilian 
são do CTG Vô Alexandre 
de Santa Helena/SC

 A graciosidade 
das crianças 
competindo na 
prova da vaca 
parada

O público participou de maneira expressiva 
nas provas de tiro de laço 

Tradição em família: pai, mãe e filho participam 
juntos da competição de laço em equipe

Nas danças birivas a classifica-
ção geral ficou assim definida: 
1º lugar, CTG Vaqueanos D´Oeste 

de Chapecó; 2º lugar, CTG Coxilha do 
Quero-quero de Chapecó; 3º lugar, 
CTG Juca Ruivo de Maravilha; 4º lugar, 
CTG Herança Gaúcha de Chapecó; 5º 
lugar, CTG Amizades Sem Fronteira de 
São Lourenço do Oeste; 6º lugar, CTG 
Candeeiro do Oeste de Descanso; e em 
7º lugar, CTG Espelho da Tradição de 
Xanxerê. 

Gauchinhos mirins dando 
show no palco

Invernada juvenil dançando com muito tradicionalismo Herança Gaúcha de Chapecó/SC foi o campeão das 
invernadas adultas

Grupo Biriva Ruivos Tropeiros de Maravilha/SC
Chote das duas damas encantou o público

Jeferson de Quadros Moreira, 
campeão da chula veterana

Yuri Moreira 
de Maravilha, 
campeão na 
chula mirim

Gauchinho 
Artur 
Auler
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Iraceminha

Remédios recebidos na última semana já foram 
distribuídos aos munícipes 

Medicamentos completam 
farmácia básica 

SAÚDE 

281 itens de remédios da farmá-
cia básica para a população de Ira-
ceminha foram recebidos na última 
semana. Estes itens foram licitados 
no último mês.

O roteiro de distribuição de me-
dicamentos contra diabetes e hi-
pertensão foi realizado na semana 
passada. Os remédios foram distri-
buídos gratuitamente aos grupos de 
pacientes, reunidos em três locais, 
na Linha Moroé, no Distrito de São 
José do Laranjal e no Posto de Saúde 
Central. No total são 106 diabéticos e 
626 hipertensos atendidos pelo pro-
grama.

De acordo com o secretário da 
Saúde, Claudir Da Rosa, a licitação 
era o que faltava. “Agora a farmácia 
da Unidade Básica tem a lista de re-

médios básicos completa à disposi-
ção da população”, informa. 

Da Rosa lembra que a Secreta-
ria da Saúde conta com uma equipe 

de profissionais sempre pronta para 
atender a população e os medica-
mentos estão disponíveis na farmá-
cia do Posto de Saúde. 

Medicamentos foram entregues na última semana 

Fotos: Ascom Prefeitura 

Nomeação 
Novo diretor de Esportes assume 
os trabalhos 

O novo diretor de Esportes de 
Iraceminha tomou posse nesta se-
mana. Vanderlei Pasqualotto inicia 
os trabalhos com o compromisso 
de organizar as competições espor-
tivas municipais e regionais. O De-
partamento de Esportes é vinculado 
à Secretaria Municipal de Educação 
e Cultura, sendo que Pasqualotto 
conta com o auxílio de Selmar Va-
landro e Erudinei Picoli. 

Os primeiros trabalhos são de 
organização do campeonato de 
futebol suíço e a participação dos 
times do município na Taça Sul Cre-
di, competição regional que tem iní-
cio marcado para o dia 21 de abril, 
e envolve além de Iraceminha, São 

Miguel da Boa Vista, Romelândia e 
Flor do Sertão. 

Na categoria principal, Irace-
minha e Romelândia terão três re-
presentantes, Flor do Sertão e São 
Miguel da Boa Vista duas equipes 
cada. A categoria veterano também 
será disputada com cinco equipes 
distribuídas entre os municípios. 
No dia 05 de abril, aconteceu o con-
gresso técnico em Flor do Sertão. 

O diretor está convocando uma 
reunião com representantes dos 
clubes do município para amanhã 
(11) às 19h30, na Câmara de Verea-
dores. O campeonato suíço será dis-
putado nos naipes masculino, femi-
nino e veterano.

Vanderlei Pasqualotto conta com o auxílio de Selmar Valandro e Erudinei Picoli

Na próxima sexta-feira (12), às 
16h no parque da Efapi em Cha-
pecó, o prefeito de Iraceminha, 
Bruno Roberto Pan, receberá das 
mãos do governador de Santa Ca-
tarina, Raimundo Colombo e da 
ministra das Relações Institucio-
nais, Ideli Salvati, as chaves de um 
trator novo e um distribuidor de 
adubo.

Iraceminha é um dos 51 mu-
nicípios catarinenses contempla-
dos pelo Governo Federal. Para 
o prefeito, o maquinário vem em 
boa hora. “Estávamos ansiosos 
para receber essa notícia e agora 
podemos reforçar o plantel da Se-
cretaria Municipal de Agricultura”, 
frisa. 

A Cooperativa Central Oeste Cata-
rinense - Aurora, seleciona trabalha-
dores do município de Iraceminha. 
Interessados deverão ir até a Prefei-
tura, localizada na Rua Dona Paulina, 

780, Centro, no dia 12 de abril a partir 
das 13h30 para entrevista.  

Outra empresa que oferece vagas 
aos munícipes iraceminhenses é o 
Laticínios Bela Vista “Piracanjuba”. In-

teressados devem procurar a empresa 
localizada às margens da BR-282, na 
área industrial de Maravilha. A Admi-
nistração Municipal lembra que auxi-
lia no transporte dos funcionários. 

Município 
receberá 
maquinários do 
Governo Federal 

Empresas de Maravilha selecionam colaboradores de Iraceminha 

Em boa hora

Oportunidades
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Tigrinhos

Na última semana, reuniram-se 
alguns membros das entidades do 
município para escolher os nomes dos 
membros da comissão preparatória da 
5ª Conferência Nacional das Cidades.

Conforme a arquiteta Deyse Pas-
qualotto, a etapa municipal ocorre no 
dia 13 de maio, às 13h no Centro de 
Idosos Sagrado Coração de Jesus, con-
forme define o Decreto 013/2013, de 
04 de março de 2013. “A participação 
de todos será muito importante, por-
que na ocasião serão tratados diversos 
assuntos de importância, tanto em 
nível municipal como em nível nacio-
nal”, salienta. 

Na conferência também serão 

discutidas propostas relacionadas a 
um texto base que trata da criação de 
uma Política e Sistema Nacional de 
Desenvolvimento Urbano, além de 
propostas que serão enviadas à Con-
ferência Estadual e posteriormente 
à Conferência Nacional. No dia da 
Conferência Municipal serão eleitos 
dois delegados que irão representar o 
município e participar da Conferência 
Estadual.

A comissão preparatória ficou 
composta por: representante do Po-
der Executivo, Deyse Kátia Ferreira 
Pasqualotto, Salete Terezinha Sausen, 
Caroline Farinon e Luciane Pissatto. 
Representando o Poder Legislativo, 

Fernando Martim; representando a 
sociedade civil, Aymone Régis Bram-
billa; representando o comércio vare-
jista, Luiz Willimar Bernhard. 

Para representar a Associação de 
Água Potável de Tigrinhos, Adelmo 
Pertussatti; o Clube de Idosos Sagrado 
Coração de Jesus, Lierni Bernhard; o 
Clube de Mães Unidas Venceremos, 
Ilani Cristina Ruschel Brentano; a So-
ciedade de Damas Unidas em Cristo, 
Loiva Bonelli; a Associação de De-
senvolvimento Comunitário Lajeado 
Tigre, Cleiri Reinoldo Neu; a Associa-
ção de Água da Linha Trindade, Nadir 
Grass e os professores Paulo Fernando 
Farinon.

A etapa municipal ocorre no dia 13 de maio, às 13h no 
Centro de Idosos Sagrado Coração de Jesus

Comissão preparatória é definida

Administração auxilia produtores de leite

5ª CONFERÊNCIA NACIONAL DAS CIDADES

Agricultura

Educação Sexual

Educação

Escola de Educação Básica 
Osvaldo Ferreira de Mello 
promove palestra 

Professoras planejam 
atividades

O Dr. Ederson Pasqualotto, espe-
cialista em ginecologia e obstetrícia, 
atendeu o convite da Escola de Educa-
ção Básica Osvaldo Ferreira de Mello, 
de Lajeado do Tigre, município de Ti-
grinhos, para ministrar uma palestra 
sobre o tema “Educação Sexual”, para 
os alunos dos anos finais do ensino 
fundamental e ensino médio e aos pais 
dos alunos.

O tema abordado na palestra que 
ocorreu na última sexta-feira (05), veio 
de encontro com o planejamento pe-
dagógico da unidade, já que este é de 
grande importância no ambiente es-
colar devido as necessidades dos edu-
candos em obter maiores informações 
e esclarecimentos sobre o assunto, 
sanando suas dúvidas e curiosidades 
quanto a prevenção das doenças sexu-
almente transmissíveis, a gravidez, os 
métodos anticoncepcionais, a puber-
dade, entre outros.

Segundo a assessora de direção, 

professora Tania e a assistente técnica 
pedagógica, professora Adriana, é no 
ambiente escolar, rico em diversidade 
cultural e social, onde crianças, ado-
lescentes e jovens se encontram com 
o objetivo de construção de aprendiza-
do, de culturas e valores. “Nós educa-
dores temos o compromisso e o dever 
de auxiliar na formação de cidadãos 
críticos e conscientes de suas atitudes 
associadas as suas responsabilidades”, 
afirmam.

Elas acrescentam ainda, que, para 
buscar qualidade com igualdade na 
educação, precisam ter muito bem re-
fletidos e definidos os valores, incorpo-
rando os dinamismos culturais, sociais 
e sexuais para conduzir e propiciar a 
formação de seres humanos críticos, 
criativos e conscientes.  “Quando o as-
sunto é sexualidade adentramos num 
universo de questionamentos ainda 
não desvendados, talvez pela singula-
ridade de cada ser”, finalizam.

Professoras, direção e a secre-
tária de Educação, Vera Lúcia Ba-
czinski, estiveram reunidas na úl-
tima segunda-feira (08), no Centro 
de Educação Infantil Pró Infância 
Criança Sorriso para realizar o pla-
nejamento pedagógico. 

Na oportunidade, a equipe dis-
cutiu sobre o tema geral a ser tra-
balhado durante o ano letivo "Cres-
cendo, descobrindo e aprendendo". 
No segundo bimestre, será tratado 
sobre o tema "A família no ambiente 
escolar: contribuições a aprendiza-
gem da criança", onde serão explo-
radas atividades referentes à escola, 

família e sociedade. A equipe utili-
zará também metodologias como 
análise de gráficos, pesquisa dos 
componentes da família, poesias, 
painéis e explorar o livro "Um amor 
de família".

Para valorizar também os pa-
drinhos será realizado o chá dos 
dindos, onde eles virão até a escola 
desenvolver uma atividade na tur-
ma do afilhado(a) em um dia de 
aula com posterior confraterniza-
ção com todos os envolvidos. Ainda 
foram planejadas atividades para o 
dia das mães e demais assuntos para 
o bom andamento do ano letivo.

A Administração de Tigrinhos, 
tendo em vista a grande impor-
tância que a produção de leite tem 
para a geração de renda dos agri-
cultores e no retorno de ICMS para 
o município, vem auxiliando os 
produtores em todas as etapas que 
envolvem a produção, colocando 
um médico veterinário à dispo-
sição, visando melhorar cada vez 
mais a saúde dos animais.

Além disso, a inseminação gra-
tuita também está à disposição de 
todos os agricultores para que pos-
sam melhorar também a genética 
de seus animais, e é oferecida a 
cobertura gratuita de silagem aos 
produtores de leite, visando com 
isso, aumentar cada vez mais a pro-
dução leiteira.

Para os agricultores que estão 
fazendo novas instalações e me-
lhorias, também contam com a 
parceria da Administração, com 
aterros, terraplanagens e casca-
lhamentos de acessos facilitando a 
produção e escoação do leite pro-

duzido em suas propriedades. Um 
exemplo disso é o auxílio recebido 
com aterro da família de Valmor 

Manfrin no Lajeado Tigre, que irá 
construir uma nova e moderna sala 
de ordenha. 

Família Manfrin irá investir na sala de ordenha para proporcionar mais 
conforto e agilidade na hora de ordenhar os animais

Ascom Tigrinhos
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ModeloCunha Porã

Outros cursos terão início no município

Programa formou 27 alunos em Montagem 
e Manutenção de Computadores 

PRONATEC 

O objetivo da palestra foi orientar os 
munícipes sobre os cuidados com a 
doença, pois o município já registrou 
casos de pessoas infectadas pela bactéria 

Palestra sobre Leptospirose 
foi realizada em Cunha Porã

SECRETARIA DA SAÚDE 

Na noite da última quinta-feira 
(04), 27 alunos se formaram no Cur-
so de Montagem e Manutenção de 
Computadores. O curso iniciou em 
outubro do ano passado e foi via-
bilizado pelo Programa Nacional 
de Acesso ao Ensino Técnico e Em-
prego (Pronatec), com o apoio da 
Prefeitura de Modelo, tendo o Ser-
viço Nacional do Transporte (Senat) 
como unidade executora. 

Prestigiaram o evento o prefeito 
Ricardo Maldaner, o vice-prefeito 
Clóvis Schlösser, o secretário de 
Educação, Adilson Braun, a ve-
readora Cecília Geller, a diretora 
da E.R.M. Griseldi Maria Müller, a 
psicóloga do Centro de Referência 
em Assistência Social (CRAS), Pa-
trícia Jomertz, a assistente social do 
CRAS, Elizabete Borre, o coordena-
dor de desenvolvimento profissio-
nal do Senat, Gelter Costa Ferreira e 
os professores do Senat. 

Esta foi a segunda formatura 
realizada em Modelo dos cursos do 
Pronatec. No mês de fevereiro deste 
ano, o Programa já havia viabilizado 
o curso de Panificação e Confeita-
ria. O objetivo dos cursos oferecidos 
pelo Pronatec, segundo a assistente 
social do CRAS, Elizabete Borre, é 
ampliar a oferta de cursos de educa-
ção profissional e tecnológica, além 
de qualificar os profissionais para o 
trabalho nas mais diferentes áreas. 

Parceria entre o Governo Fede-
ral e a Prefeitura Municipal 

O coordenador de desenvolvi-
mento profissional do Senat, Gelter 
Costa Ferreira, ressaltou que mes-
mo sendo um projeto federal, com 
recursos do Governo Federal, ele 
só é viabilizado se o município tem 
interesse, vontade e vocação para a 
educação. “Esse curso foi realizado 
aqui no município de Modelo, onde 
tivemos o apoio total da Prefeitura, 

do CRAS, que permitiram a mobi-
lização e a execução, não só desse 
curso que o Senat realizou, bem 
como de outros cursos. Hoje con-
cluímos uma etapa de 160 horas de 
treinamento, onde além do conteú-
do específico de Montagem e Ma-
nutenção de Computadores, tam-
bém foram trabalhados os módulos 
de formação profissional”, destaca o 
coordenador.

O prefeito Ricardo Maldaner 
afirmou que esses cursos apresen-
tam uma oportunidade para os mu-
nícipes se qualificarem e buscarem 
o seu espaço no mercado de traba-
lho, e pediu para que os formados 
aproveitem os conhecimentos que 
adquiriram da melhor forma pos-
sível. 

O prefeito também agradeceu a 
Administração passada, que trouxe 
o Pronatec para o município. “Toda 
a equipe da Administração passada 
está de parabéns, pois cadastrou o 
município, correu atrás para orga-
nizar esses cursos. A atual Admi-
nistração está dando sequência, 
buscando ajudar e sendo parceiros, 
porque essa é uma necessidade do 
município”, ressaltou.

Mais oportunidades
Estão em andamento outros 

cinco cursos pelo Pronatec e seis 
estão previstos para ter início nos 
próximos meses. As próximas for-
maturas serão realizadas no dia 
18 de abril, quando se formam a 
turma de costura industrial e ele-
tricista instalador predial de baixa 
tensão.

A psicóloga do CRAS, Patrícia 
Jomertz, informa que ainda estão 
abertas as inscrições para os cur-
sos de cabeleireiro, operador de 
computador, artesão de pintura em 
tecido, mecânico de automóveis le-
ves, mecânico de máquinas indus-
triais e panificação e confeitaria. 
“As pessoas interessadas devem ir 
até o CRAS com o documento de 
identidade, CPF, comprovante de 
residência (recibo de água ou luz) 
e o comprovante de escolaridade 
para efetuar a matrícula”, explicou. 
Os cursos têm uma carga horária 
mínima de 160 horas, que são cus-
teadas pelo Governo Federal, onde 
o aluno recebe todo o material ne-
cessário para a realização do curso 
e ainda ganha vale alimentação e 
transporte.     

Fotos: Ascom Prefeitura

O evento foi prestigiado por diversas autoridades e integrantes da 
Administração Municipal

O programa qualificou 27 alunos

Na última quinta-feira (04), o 
infectologista pediátrico de Cunha 
Porã, Yasser Jamil Fayad e toda a 
equipe do ESF do Centro, estive-
ram na comunidade da Linha In-
caré para uma importante palestra 
sobre Leptospirose. A palestra de 
orientação foi motivada pela com-
provação de um caso de pessoa in-
fectada pela bactéria na localidade.

A Leptospirose é uma zoonose 
que acomete animais e humanos. É 
uma bactéria muito resistente que 
pode ficar dias, meses e até anos 
no solo. Os animais infectados po-
dem ficar muito tempo liberando 
a “Leptospira” na urina. Para se 
infectar é necessário ter contato 
direto com a bactéria e a maior 
forma de contágio da doença, con-
sequentemente, é o contato com a 
urina dos animais. A Leptospirose 
é uma doença endêmica que tem 
alta incidência e também alto cus-
to hospitalar.

Segundo o infectologista, ape-
sar de toda a evolução da medici-
na, ainda não se conseguiu dimi-
nuir o número de casos letais da 
doença no Brasil. “Muitas pessoas 

morrem por causa desta doença, 
mesmo aqui em Santa Catarina a 
incidência de casos da doença é 
muito grande”, afirmou o especia-
lista.

De acordo com o especialis-
ta, algumas pessoas podem ter a 
doença e nem saber, entretanto, o 
período de incubação da Leptos-
pirose normalmente é de cinco a 
14 dias, mas tudo isso vai depen-
der da imunidade do indivíduo. 
“Essa é uma doença bifásica, na 
maioria dos casos começa com fe-
bre, dor de cabeça, dor no corpo e 
evolui para uma sufusão conjun-
tinal (um achado característico 
da Leptospirose que é observado 
em cerca de 30% dos pacientes) e 
dor na panturrilha, ficando bem 
difícil o diagnóstico já que muitas 
outras doenças também provocam 
estes mesmo sintomas”, explicou. 
Ainda conforme as orientações do 
médico, o tratamento desta doen-
ça é sempre a base de penicilina e 
recomenda-se que a pessoa conta-
minada tome muita água, já que o 
primeiro membro a ser atacado é o 
rim.

Palestra teve como objetivo orientar os munícipes sobre os cuidados para 
evitar a doença

O infectologista pediátrico de Cunha Porã, Yasser Jamil Fayad e toda a 
equipe do ESF do Centro, estiveram na comunidade da Linha Incaré

Fotos: Ascom Prefeitura
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Maravilha

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

CONSCIENTIZAÇÃO E PREVENÇÃO

Objetivo foi fortalecer o Dia Mundial da Saúde comemorado no domingo (07). Várias atividades 
foram desenvolvidas pensando na saúde dos maravilhenses

“Saúde e Ação” em Maravilha reuniu 
mais de 600 pessoas

Em comemoração ao Dia Mun-
dial da Saúde, que aconteceu no 
último domingo (07), a Secretaria 
de Saúde de Maravilha promoveu o 
evento “Saúde em Ação” no sábado 
(06). De acordo com a enfermeira do 
ESF Centro I, Sandra Bortolanza, mais 
de 600 pessoas participaram do even-
to que aconteceu em frente à Prefeitu-
ra de Maravilha. “Temos o intuito de 
fortalecer este trabalho no município. 
Assim, as pessoas tiram um dia para 

pensar em prevenção, em saúde, em 
atividades físicas”, comentou.

O secretário de Saúde, Jonas 
Dall’Agnol, agradeceu a todos que 
contribuíram com o Saúde em Ação. 
“A ideia é fazer com que os maravi-
lhenses pensem cada vez mais na 
prevenção. Isso retorna em qualidade 
de vida e adoção de hábitos saudáveis 
para todos”, acredita.

A equipe de Saúde Bucal, as Vi-
gilâncias Sanitária e Epidemiológi-

ca, o Centro de Atenção Psicossocial 
(Caps) e o Núcleo de Apoio à Saúde 
da Família (Nasf), realizaram vários 
esclarecimentos e exposição de tra-
balhos. “Agradecemos o apoio de to-
das as equipes que se prontificaram 
a participar do Saúde em Ação”, des-
tacou a diretora de Saúde, Miriane 
Sartori.

Durante o evento, foram feitas seis 
inscrições para o grupo de tabagismo; 
mais de 200 inscrições para o progra-

ma Vida Ativa; 260 aferições de pres-
são arterial; 130 exames de diabetes 
(glicemia); 142 vacinas da gripe; 400 
vacinas de rotina e vacinas em atraso; 
1200 agendamentos de exames de co-
lesterol total, glicemia e triglicerídeos 
para abril e maio; 154 agendamentos 
de exames de Antígeno Prostático 
Específico (PSA); 70 mamografias e 
20 exames preventivos (11 exames 
para mulheres com mais de 50 anos). 
“Consideramos que o evento superou 

as expectativas, que os maravilhenses 
realmente vieram para o Saúde em 
Ação para colocar seus exames e va-
cinas em dia”, enfatizou a enfermeira 
Sandra.

A prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, acompanhou o evento. “Te-
mos que reforçar o Dia Mundial da 
Saúde e promover eventos deste tipo 
mais vezes, para que os maravilhen-
ses tirem um tempo para cuidar da 
sua saúde”, entende a prefeita.

Crianças com vacinas em dia puderam aproveitar os 
brinquedos

Equipe do Laboratório Bioanálises esteve presente Foram realizadas mais de 200 inscrições para o programa 
Vida Ativa

Foram realizadas 400 vacinas de rotina e vacinas em atraso Equipe do Samu esteve presente no “Saúde em Ação” Foram realizados 20 exames preventivos pela enfermeira da 
Rede Feminina de Combate ao Câncer

Professores do Vida Ativa realizaram alongamentos com o público 
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Clubes de mães
Mulheres participaram de curso para 
fabricação de produtos de limpeza

Na última quinta-feira (04), os clubes de mães de Ma-
ravilha participaram de um curso em que aprenderam a 
fazer produtos de limpeza, como sabão em barra, sabão 
líquido e detergente. A capacitação aconteceu na Casa 
do Agricultor e teve a participação de Geni Lopes e Loni 
Schmidt, da Epagri; e da coordenadora dos clubes de 

mães, Nilva Michels. A extensionista rural de Iraceminha, 
Terezinha Franzão, também contribuiu com o evento.  

“O curso é muito importante para as mulheres, pois 
como elas vão aprender a fazer os produtos em casa, 
poderão economizar muito”, comenta a coordenadora 
Nilva.

Clubes de mães de Maravilha participaram de um curso em que aprenderam a fazer produtos de limpeza

Ascom Prefeitura

Maravilha

Escola Ceus oferece cursos de Técnico em Enfermagem, e na 
oportunidade, enfermeiras estavam aferindo a pressão dos presentes

Prefeita Rosi Maldaner com as assistentes sociais do Núcleo 
de Apoio à Saúde da Família

Famílias prestigiaram o evento Na oportunidade, público agendou exames  130 exames de diabetes foram realizados 

Equilibrium Vitae esteve disponibilizando seus serviços no 
evento

Dentistas do município estiveram prestando esclarecimentos Também estavam disponíveis os testes de audição Secretário de Saúde, Jonas Dall`Agnol, diretora Miriane, 
prefeita Rosi e enfermeira Sandra engajados na realização 
do Saúde em Ação
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Presidente da Federação e Associação de Apicultores de 
Santa Catarina (Faasc), Nésio Fernandes de Medeiros, 
comentou sobre o panorama do setor no Brasil

Prefeita participa de encontro de 
apicultores

Aula inaugural acontece na 
próxima quinta-feira 

EXTREMO OESTE

Programa Protetor Ambiental

Na manhã da última terça-feira 
(09), a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, participou do encontro de 
lideranças apícolas do Extremo Oeste 
de Santa Catarina, realizado na Casa 
do Agricultor de Maravilha.

Também participaram do en-
contro o presidente da Federação e 
Associação de Apicultores de Santa 
Catarina (Faasc), Nésio Fernandes de 
Medeiros; o vice-presidente da Faasc, 
Agenor Sartori Castagna; o secretário 
de Agricultura de Maravilha, Pedro 
Gilberto Ioris; o vice-presidente da 
associação de apicultores do municí-
pio, Zilberto Dall’Agnol; representan-
do todos os profissionais da Epagri, 
o gerente regional de São Miguel do 

Acontece na próxima quarta-
feira (17), no auditório da Secretaria 
de Desenvolvimento Regional 
(SDR) de Maravilha, às 19h30, a 
formatura de inclusão dos alunos 
do Programa Protetor Ambiental de 
Maravilha.

O Programa terá carga horária 
de 180 horas/aula, com aulas teóri-
cas e práticas. Em Maravilha, o Pro-
tetor Ambiental vai acontecer no 
período da tarde. “Somos os moni-
tores do projeto. Temos recursos do 
SC Rural, além de outros meios, que 
são encaixados em uniformes para 

as crianças, material didático, ali-
mentação e um aporte considerável 
para viagens de estudo”, comenta 
o comandante do 2º Pelotão da 5ª 
Companhia do Batalhão de Polícia 
Militar Ambiental de São Miguel do 
Oeste, tenente Sadiomar Dezordi.

Oeste, João Carlos Biasibetti.
Conforme a prefeita, torna-se ne-

cessária a obtenção de conhecimento 
para fortalecer o setor em Maravilha. 
“Nós que estamos todos os dias fa-
zendo reuniões no interior para ou-
vir os agricultores, somos sabedores 
da importância que o conhecimento 
tem no cotidiano deles, em todas as 
áreas, como gado leiteiro, aves, açu-
dagem, horticultura. Então, temos 
que ir em busca de conhecimento, 
de capacitações na área da apicultu-
ra, para que possamos nos destacar 
neste setor”, enfatiza a prefeita.

De acordo com o presidente da 
Faasc, em 1995, o Brasil era o 26º 
produtor mundial, com 15 mil tone-

ladas de mel. Em 2012, tornou-se o 
10º produtor mundial, com 45 mil 
toneladas produzidas. “A expecta-
tiva é de que em 2020, sejamos o 3º 
ou 4º produtor mundial. Precisamos 
aumentar a nossa produção como 
aconteceu com a produção do gado 
leiteiro”, destaca Medeiros.

Ainda segundo o presidente, o 
Brasil está ganhando cada vez mais 
espaço no mercado mundial e ex-
porta cerca de 20 mil toneladas de 
mel para outros países por ano. 
“Antes, um produtor colhia 20 kg 
de mel por colméia. Atualmente, 
muitos já colhem 60 kg por col-
méia. Então, já sentimos um avan-
ço”, complementou.

CRAS

Acema

Curso de Cuidador 
Infantil está com 
inscrições abertas

Nova diretoria é eleita e empossada

Estão abertas as inscrições 
para o curso de Cuidador Infan-
til em Maravilha. O curso é ofe-
recido pelo Programa Nacional 
de Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego (Pronatec) e organi-
zado pelo Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS) de 
Maravilha.

De acordo com a psicóloga 
Franciele Vizzotto e a assistente 
social Mariane de Oliveira, a 
carga horária é de 168 horas 
e acontecerá no Centro de 
Educação de Jovens e Adultos 
(Ceja), que fica na Avenida 
Presidente Kennedy, nº 334, nas 
segundas, quartas e quintas-
feiras, das 13h às 17h. “Não é 
exigido nível de escolaridade 
e quem tiver mais de 16 anos 
pode participar”, comentam 
as profissionais. A instituição 
de ensino que fará o curso é o 

Senat.
As inscrições podem ser 

realizadas no CRAS, das 13h30 
às 17h30, de 10 a 19 de abril. Os 
documentos necessários são 
cópias do CPF, RG e compro-
vante de residência, compro-
vante de escolaridade e número 
do PIS. “O critério de inclusão 
será preferencialmente os ca-
dastrados no CAD Único (Bol-
sa Família) entre 16 e 59 anos”, 
explicam. Vale lembrar que o 
CRAS está localizado na Aveni-
da Presidente Kennedy, nº 323.

O que é o Pronatec?
O Programa Nacional de 

Acesso ao Ensino Técnico e Em-
prego (Pronatec) foi criado pelo 
Governo Federal, em 2011, com 
o objetivo de ampliar a oferta 
de cursos de educação profis-
sional e tecnológica.

Na tarde da última segunda-
feira (08), no auditório da Prefeitura 
de Maravilha, a nova diretoria da 
Associação Cultural e Esportiva 
de Maravilha (Acema) foi eleita e 
empossada.

Na ocasião, a ex-presidente Elci 
Fenske, repassou a documentação da 
entidade para o presidente eleito, Edi-
nar Zardo, que ressaltou o compro-
misso da nova diretoria com a entida-
de. “É muito importante que todos se 
envolvam para que a Acema cresça e 
que estimule cada vez mais a cultura e 
o esporte do município”, ressaltou.

A diretoria da Acema ficou assim 
constituída: presidente: Edinar Zardo; 
vice-presidente: Roseméri Rodrigues 
da Silva; 1ª secretária: Rosi Reichert; 
2º secretário: Marcelo Heinz; 1º tesou-
reiro: Cláudio Zembruski; 2ª tesou-
reira: Tânia Zanotto; conselho fiscal: 
Leandro Giacomolli, Cátia Agostini, 

Ivete Campos; Suplentes: Elton Schi-
midt, Cleusa Regner e Adenir Bona-
migo.

A entidade sem fins lucrativos de 
atividades culturais, artísticas, históri-
cas e esportivas foi fundada em 24 de 
março de 1993 e objetiva fortalecer e 
estimular o esporte e a cultura no mu-
nicípio.

Fotos: Ascom Prefeitura/Novoeste

Diretoria foi empossada na tarde da última segunda-feira

Elci Fenske repassou a 
documentação da entidade para o 

presidente eleito, Edinar Zardo
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Bombeiros Ocorrências

NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Muitas chuvas dispersas têm provocado diversos acidentes de 
trânsito. Os motoristas são pegos desprevenidos, muitas vezes estão 
desatentos e acabam freando bruscamente o veículo, ou estão em ve-
locidade elevada, muito próximo do veículo que está à frente. Nossa 
região tem outro agravante, é uma região agrícola e muitos veículos 
saem de ruas de terra e lama, entram no asfalto e acabam ocasionando 
um sério problema, em que o asfalto fica liso. As dicas mais impor-
tantes para essa situação, para que você evite acidentes são relativas à 
visibilidade, o limpador deve sempre estar em condições, a velocida-
de deve sempre manter a distância do veículo da frente, evitar freadas 
bruscas e evitar locais com muita água sobre a pista que pode provo-
car aquaplanagem. O mais importante é andar sempre com pneus em 
boas condições, pneus lisos não deixam a água que está sobre a pista e 
o pneu sair, à água não escoa, por isso ocorre à maioria dos acidentes 
de trânsito.     

Major
Segalin

Cuidados com 
a pista molhada

Toyota/hilux foi furtada no mês de dezembro em 
Maravilha, quando três homens encapuzados entraram 
na casa do proprietário da camionete de 71 anos

Perseguição policial resulta em 
acidente, prisão e apreensão de mais 
de R$ 25 mil

Cocaína e crack são apreendidos em Guaraciaba

RECUPERAÇÃO DE VEÍCULO

PRF

No último sábado (06), por volta 
das 18h30, ocorreu uma perseguição 
policial que iniciou na cidade de São 
Bernardino/SC e terminou com a 
apreensão de dois veículos, três pes-
soas e R$ 25 mil.

Na tentativa de abordagem da 
Toyota/hilux de placas ANU 1177 de 
São José dos Pinhais/PR que esta-
va em atitude suspeita, o condutor 
não obedeceu a ordem de parada e 
fugiu rumo a SC-161, seguindo para 
a cidade de Campo Erê/SC. Em um 
determinado trecho da rodovia, os 
fugitivos deram um “cavalo de pau” 
no veículo na tentativa de retornar 
a São Lourenço do Oeste, momento 
em que a viatura policial abalroou a 
lateral da Hilux, danificando ambos 
os veículos.

Um dos ocupantes da hilux ten-
tou fugir por uma lavoura, mas foi 
detido e o outro foi preso. Ao serem 
encaminhados a Delegacia de Polí-
cia, um dos celulares recebeu uma 
mensagem de outra pessoa solici-
tando ajuda para abastecer o veículo. 
Neste momento os policiais foram até 
o local combinado e prenderam uma 
pessoa que estava com um veículo 
Chevrolet/montana de Flor da Serra 
do Sul/PR, que supostamente dava 
cobertura a hilux.

Juntamente com a dupla foi apre-
endido mais de R$ 25 mil em dinhei-
ro, que supostamente serviriam para 

 Polícia Civil 

Toyota/hilux foi furtada em Maravilha no dia 13 de dezembro de 2012

a compra do produto no país vizinho. 
O condutor da hilux ainda foi autu-
ado por dirigir sob efeito de álcool e 
já foi preso por mais três vezes pela 
Polícia Federal pelo crime de con-
trabando. Eles confessaram que 
residem em Francisco Beltrão/PR 
e que iriam buscar cigarros, só não 
informaram para onde levariam a 
mercadoria.

Veículo recuperado foi rouba-
do em Maravilha

A Toyota/hilux com placas 
“frias” de São José dos Pinhais/PR 
foi roubada na Avenida Sul Brasil, 
Centro da cidade de Maravilha, no dia 

13 de dezembro de 2012, por volta das 
21h30, quando três homens encapu-
zados entraram na casa do proprietá-
rio da camionete de 71 anos. Além do 
furto da camionete, dinheiro e jóias, 
o casal sofreu agressões dos ladrões.

A Polícia já abriu inquérito e 
vai investigar se os acusados que 
residem em Francisco Beltrão, tem 
participação direta com o roubo do 
veículo em Maravilha. As informa-
ções prestadas por eles a Polícia de 
Campo Erê são de que o veículo te-
ria sido adquirido em um posto de 
combustível na cidade de Chapecó 
por R$ 35 mil e seria utilizado para 
o transporte de cigarros do Paraguai.

Um quilo de cocaína e aproximadamente um qui-
lo de crack foram apreendidos na madrugada do úl-
timo domingo (07) por policiais rodoviários federais 
do Núcleo de Operações Especiais de Santa Catarina. 
A droga estava no compartimento do filtro de ar do 
motor do veículo que trafegava pela BR-163, em Gua-
raciaba. 

Após abordagem de rotina, os policiais estranha-
ram o nervosismo do motorista ao responder as per-
guntas e realizaram uma vistoria pelo veículo. Duran-
te a busca, a droga foi localizada. 

O condutor do veículo disse aos policiais que a 
droga teria sido comprada em Foz do Iguaçu/PR e 
que teria como destino a cidade gaúcha de Sarandi. 
O homem, que segundo a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), estava no regime semiaberto, condenado por 
tráfico de drogas, foi preso em flagrante e conduzido 
para a Polícia Civil de São Miguel do Oeste. Droga estava escondida no compartimento do filtro de 

ar do motor

PRF

Das 08h do dia 05 de abril às 08h do dia 06 de 
abril

O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 
seis atendimentos pré-hospitalares e realizou 93 
atividades técnicas. Em destaque, por volta das 11h, a guarnição atendeu uma 
ocorrência na Rua Euclides Mario Canalle, Bairro Madalozzo, onde a vítima estava 
em parada cardíaca. A vítima, de 41 anos, estava em decúbito dorsal no chão da 
residência, apresentando cianose, pupilas não reagentes e dilatadas, ausência de 
sinais vitais. A guarnição realizou Ressuscitação Cardio Pulmonar (RCP), utilizado 
Desfibrilador Externo Automático (DEA) que não indicou choque, mantido RCP, 
colocado em maca rígida e conduzido até o pronto socorro do Hospital São José. 

Das 08h do dia 06 de abril às 08h do dia 07 de abril
Foram prestados 22 auxílios a comunidade, sendo três atendimentos pré-hos-

pitalares, uma agressão física, um acidente de trânsito com lesões corporais, um 
serviço de auxílio à comunidade e 16 atividades técnicas.

Por volta das 18h, a guarnição deslocou-se até a BR-282 no entroncamento 
com a BR-158, para atendimento de um acidente de trânsito envolvendo a moto-
cicleta kazinski, branca, conduzida por um jovem de 26 anos, que estava conscien-
te e orientado com sinais vitais normais, e apresentava escoriações na face, nos 
membros superiores e no membro inferior direito e sentia dores na região lombar. 
Foram realizados os procedimentos de avaliação, estabilização, limpeza e curativo 
dos ferimentos e conduzido ao Hospital São José.

Na motocicleta estava como carona uma mulher de 50 anos, que encontrava-
se deitada, com sinais vitais normais e apresentando escoriações nos membros 
inferiores e superiores, e suspeita de fratura de membro inferior direito, 
apresentava também suspeita de fratura de membro superior esquerdo e rigidez 
abdominal. Foram realizados procedimentos de avaliação, estabilização, limpeza 
e curativo dos ferimentos, imobilização e conduzida ao Hospital São José. O outro 
veículo envolvido foi uma parati branca, conduzida por um homem de 57 anos, 
que saiu ileso. 

Das 08h do dia 07 de abril às 08h do dia 08 de abril
O Corpo de Bombeiros realizou cinco atendimentos pré-hospitalares, regis-

trou um acidente de trânsito e um atendimento prejudicado.

Das 08h do dia 08 de abril às 08h do dia 09 de abril
O Corpo de Bombeiros de Maravilha comunica que realizou seis atendimen-

tos pré-hospitalares, atendeu um acidente de trânsito e realizou 95 atividades téc-
nicas. 

Por volta das 15h43 a guarnição do Corpo de Bombeiros de Maravilha foi acio-
nada para atender ocorrência na Avenida Sul Brasil, Bairro Floresta, sendo um aci-
dente de trânsito do tipo queda de motocicleta de uma Honda/biz de Navegantes, 
conduzida por uma jovem de 27 anos. A vítima apresentava escoriações nos mem-
bros superiores e inferiores e na face. Após atendimento no local, foi colocado em 
maca rígida e conduzido até o pronto socorro do Hospital São José.
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Bombeiros Cunha Porã

A Polícia Militar (PM) aten-
deu dois acidentes de trânsito no 
final de semana. No sábado (06), 
ocorreu uma colisão na Avenida 
Araucária, por volta das 14h40. 
De acordo com a Polícia Militar, 
envolveram-se o automóvel Fiat/
uno mille de Anchieta/SC, condu-
zido por um homem e o automóvel 
VW/gol de Maravilha, conduzido 
por um jovem.

No domingo (07), foi registrado 
outro acidente de trânsito com le-

sões corporais, na Linha Cabecei-
ra do Iraceminha, na SC-492, por 
volta das 19h25. Conforme a PM, 
no local envolveram-se uma ca-
mionete VW/saveiro de Tigrinhos, 
uma motocicleta Honda/CG 150 
Titan, pilotada por um jovem de 
20 anos, e uma moto CG 150 Titan 
pilotada por um rapaz de 27 anos.

De acordo com a PM, as mo-
tocicletas colidiram frontalmente 
com a camionete e incendiaram 
em seguida, sendo totalmente 

destruídas. Os pilotos foram con-
duzidos para o Hospital São José 
com lesões graves. O condutor da 
saveiro, de 25 anos, sofreu lesões 
leves, ele foi submetido a teste de 
alcoolemia, estando totalmente 
lúcido. 

Ainda de acordo com a Polícia 
Militar, por volta das 23h, o jovem 
de 20 anos que conduzia uma das 
motocicletas não resistiu aos feri-
mentos, vindo a óbito no Hospital 
São José.

De acordo com a PM, as motocicletas colidiram frontalmente 
com uma camionete e incendiaram em seguida

Jovem morre após colisão de 
motocicletas com camionete

Uma pessoa fica ferida em acidente na 
BR-282

Jovens são flagrados depredando 
patrimônio público

ACIDENTES

Rodovias

Polícia Militar

Um acidente de trânsito ocorreu 
na manhã da última segunda-feira 
(08), na BR-282 em frente ao Posto 
Ipiranga, entre Pinhalzinho e Nova 
Erechim. Segundo informações da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
envolveram-se um gol com placas de 
Saudades, conduzido por um homem de 
63 anos e um Fiat/uno, de Nova Erechim, 
conduzido por um homem de 31 anos. 

Ainda conforme a PRF, os dois veí-
culos trafegavam no mesmo sentido, 
Pinhalzinho/Nova Erechim, quando ao 
tentar atravessar a rodovia, o condutor 
do gol fechou a frente do uno que veio a 
capotar.

O condutor do gol nada sofreu. Já o 
condutor do uno foi conduzido pelo Cor-
po de Bombeiros de Pinhalzinho a Socie-
dade Hospitalar Beneficente de Pinhal-
zinho com escoriações e um ferimento 
lacerante no crânio.

De acordo com a PRF, o condutor do gol fechou a frente do uno que veio 
a capotar

Nova FM

Das 08h do dia 05 de abril às 08h do dia 
06 de abril

A guarnição do Corpo de Bombeiros 
Militar de Cunha Porã prestou 18 auxílios à comunidade. Sendo duas 
emergências clínicas, uma queda de criança e 15 serviços de atividade 
técnica.

Em destaque, por volta das 18h57, a guarnição deslocou-se até a 
Rua Santa Catarina, para prestar atendimento a uma criança de oito 
anos, a qual sofreu queda em estabelecimento comercial. A mesma 
apresentava um ferimento contuso na região occipital do crânio. Após 
procedimentos, a vítima foi conduzida para atendimento médico na 
Fundação Hospitalar de Cunha Porã.

Das 08h do dia 07 de abril às 08h do dia 08 de abril
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de Cunha Porã não 

prestou nenhum atendimento à comunidade.

Das 08h do dia 08 de abril às 08h do dia 09 de abril
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de Cunha Porã pres-

tou 14 auxílios à comunidade, sendo uma emergência clínica, uma 
agressão física, uma ação preventiva e 11 serviços de atividades téc-
nicas.

Em destaque, por volta das 19h20 a guarnição deslocou-se até a 
Rua Moura Brasil, Bairro Jardim, para prestar atendimento a um ho-
mem de 65 anos, o qual relatou ter sido vítima de agressão física. Ele 
apresentava ferimentos e após os procedimentos foi conduzido ao 
Pronto Socorro da Fundação Hospitalar de Cunha Porã.

Descanso
Corpo carbonizado é 
encontrado no interior 
de veículo 

Na tarde da última segunda-feira 
(08), às 14h25, a guarnição do Corpo 
de Bombeiros de São Miguel do 
Oeste foi acionada pela Polícia Militar 
(PM) para atender um incêndio em 
automóvel nas margens da rodovia 
SC-493, pátio do Centro de Tradições 
Gaúchas, em Descanso/SC. No 
local, havia fogo em um veículo 
chevy 500, de cor vermelha. O fogo 
se concentrava no compartimento 
da cabine e motor. Os bombeiros 
efetuaram a extinção do fogo.

No interior do veículo, na posi-
ção do motorista havia um corpo, já 
totalmente carbonizado, não sendo 
possível sua identificação. O local si-

nistrado foi deixado sob os cuidados 
e responsabilidades da Polícia Militar 
e Polícia Civil para os procedimentos 
cabíveis.

Pelo resultado dos exames na 
arcada dentária, está confirmado 
que o corpo é do proprietário do 
veículo. Mas o resultado oficial do 
exame cadavérico ainda não foi 
divulgado pela Polícia, o que deve 
demorar alguns dias. O velório e 
sepultamento do corpo ocorreu 
na tarde de terça-feira (09) em 
Descanso.

A Polícia Civil investiga o caso 
para confirmar a apuração da causa 
exata da morte.

Veículo foi encontrado em chamas

Débora Ceccon/ O Líder

A Polícia Militar (PM) aten-
deu uma ocorrência de dano ao 
patrimônio público e porte de 
arma branca, na noite da última 
segunda-feira (08). O fato ocor-
reu na Avenida Sul Brasil, por 
volta das 22h15.

De acordo com a PM, teve 
como envolvidos um jovem de 
16 anos e outro de 15 anos, que 

estariam depredando as placas 
de sinalização da Avenida Sul 
Brasil, próximo ao Hospital São 
José.

Conforme a PM, eles foram 
abordados e identificados, sendo 
que um deles estava portando 
um canivete no bolso da calça. 
Ambos confirmaram terem joga-
do sacos de lixo na via, mas ne-

garam que depredaram as placas 
de sinalização, mas somente es-
tavam entortadas as placas até o 
local onde os jovens foram abor-
dados, fato que confirma as sus-
peitas e a denúncia.

Diante dos fatos, ambos fo-
ram apreendidos e conduzidos 
à Delegacia, juntamente com a 
conselheira tutelar.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

CRONOGRAMA DE TREINAMENTOS
A comissão técnica da equipe ressaltou que os traba-

lhos realizados até agora estão ocorrendo de maneira sa-
tisfatória, sendo que os treinamentos estão acontecendo 
nas terças e quintas-feiras e também aos sábados (terças 
e quintas das 19h30 às 22h e sábados das 15h30 às 18h). “A 
dedicação e o empenho dos atletas quanto aos trabalhos 
realizados nos traz mais vontade de trabalhar e será recom-
pensado com o título do Estadual de Amadores”, afirmaram 
os dirigentes. De acordo com o treinador do Guarani, o ob-
jetivo é ser campeão do Estadual, sempre com humildade 
e respeito às outras equipes que também estão na compe-
tição, mas o trabalho visa a presença da equipe na final do 
campeonato que será realizada no dia 8 de setembro.

Equipe segue a preparação para estreia no Campeonato Estadual de 
Futebol Amador

Guarani se reforça para 
a disputa do Estadual

LEÃO DO VALE
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A equipe do Guarani segue 
se preparando para a dis-
puta do Campeonato Es-

tadual de Futebol Amador. A comis-
são técnica está proporcionando aos 
atletas uma rotina de treinamentos 
que evidencia a qualidade dos traba-
lhos e a organização das atividades. 
O elenco de jogadores colocados à 
disposição do treinador, Johny Me-
deiros, conta com atletas de muita 
qualidade. “Estou muito satisfeito 

com a dedicação dos jogadores du-
rante os treinamentos”, relatou. 

O elenco foi formulado a partir 
da mescla de atletas experientes e jo-
vens buscando o equilíbrio necessá-
rio para obter as metas projetadas no 
decorrer da competição estadual. “A 
presença de atletas experientes, alia-
da a juventude de atletas que estão 
tendo a sua primeira oportunidade 
em uma competição estadual, é es-
sencial para que possamos alcançar 

os nossos objetivos”, complementou 
o treinador. 

De acordo com Medeiros, a 
combinação de experiência com ju-
ventude auxilia na formatação dos 
padrões técnicos e táticos da equi-
pe. Outro fator importante que pode 
ser destacado é o vigor físico que os 
jovens trazem para o dia a dia dos 
treinamentos. “O condicionamento 
físico é um dos fatores importantes 
para o sucesso da equipe na compe-

tição”, destacou. Segundo o treinador 
Johny Medeiros, para se alcançar o 
objetivo, que é a conquista do título 
do Campeonato Estadual, é necessá-
rio esta junção de idades e qualida-
des físicas, técnicas e táticas. “Como 
o Campeonato Estadual de Futebol 
Amador é longo e os jogos são muito 
disputados, precisamos contar com 
um plantel com um bom número de 
atletas e um bom condicionamento 
físico para evitar as lesões”, destacou.

Novo reforço para o Estadual
Visando qualificar ainda mais 

o grupo de jogadores, a equipe do 
Guarani da Sanga Silva repatriou 
o atleta Douglas Richard Bin, 
o mesmo reside e trabalha na 
cidade de Xanxerê, entretanto, 
ele é natural de Maravilha. A 
apresentação do jogador ocorreu 
no treinamento realizado na 
quinta-feira, 28 de março, sendo 
que o atleta já participou dos 
trabalhos junto com o restante do 
elenco. 

Douglas tem 1,93m, atua como 
zagueiro e tem em seu currículo 
quatro títulos do Campeonato Es-

tadual Amador, sendo que partici-
pou de 13 edições da competição. 
Os principais atributos do jogador 
são a sua estatura privilegiada, 
que lhe proporciona uma capa-
cidade de impulsão e força física 
invejável, além de um condiciona-
mento técnico excelente.

Segundo o treinador Johny Me-
deiros, a chegada do atleta agrega 
muito a equipe. “O Douglas é uma 
pessoa de muito caráter e perso-
nalidade forte, em uma conversa 
inicial com o atleta ele se compro-
meteu em dar seu o máximo nos 
treinamentos e consequentemen-
te nos jogos do Estadual”, afirmou.

Novo zagueiro Douglas tem experiência e 
qualifica ainda mais o grupo do Guarani 

Guarani da Sanga Silva

Campeonato Catarinense de Levantamento de Peso

Maravilha vai sediar o campeonato 
estadual pela primeira vez

No próximo sábado (13), o município de Maravi-
lha vai sediar uma inédita e importante competição de 
levantamento de peso. O evento vai ocorrer nas depen-
dências da sede do Clube Recreativo Maravilha (CRM) a 
partir das 8h com a pesagem dos atletas, que será reali-
zada até às 11h. Em seguida ocorrerá a abertura oficial 
do campeonato e o início das competições que contarão 
com a participação de aproximadamente 100 atletas, que 
vão competir em 18 categorias oficiais da modalidade 
nos gêneros feminino e masculino. De acordo com o or-
ganizador do evento, Rodrigo de Freitas, as competições 
vão contar com a presença do presidente da Federação 
Sul Americana de levantamento de peso, Vilmar Oliveira, 
e tem uma relevância significativa no cenário nacional e 
internacional do esporte. "Essa competição vai envolver 
atletas de todo Estado de Santa Catarina, além de contar 
com a participação de atletas dos Estados do Rio Grande 
do Sul e do Paraná", afirmou. 

Ainda conforme Rodrigo, o campeonato vai creden-
ciar os melhores colocados em cada uma das categorias 
para etapa nacional, possivelmente a sul-americana e até 
a mundial de levantamento de peso. "Esse campeonato 
é regido pela Federação Mundial, World Association of 
Benchers and Dead Lifters (WABDL), e pela Global Po-
wer Lifiting Alliance (GPA)", destacou. Rodrigo é diretor 
do Estado de Santa Catarina da Federação Mundial, ele 
tem uma carreira extensa de atleta no esporte. "Já fui 

campeão brasileiro, sul americano e mundial de levanta-
mento de peso" relatou.

O organizador convida todos os maravilhenses para 
participarem do evento e apoiarem os atletas locais, sen-
do que irão participar das competições cinco maravi-
lhenses com idades que variam dos 16 aos 66 anos.

Rodrigo de 
Freitas está 
organizando 
a competição 
estadual

Ricardo Torres/ O Líder

São Miguel da Boa Vista
Nova entidade cultural 
está sendo criada no 
município 

A Associação Regional de Esporte,  Lazer e Cultura 
(ARELC), entidade sem fins lucrativos e apolítica, está 
sendo criada com o intuito de oferecer opções de es-
porte, cultura e lazer para crianças, jovens e adultos do 
município de São Miguel da Boa Vista. De acordo com 
os idealizadores da entidade, inicialmente o projeto visa 
atender de forma gratuita, com duas aulas semanais no 
contra turno escolar, crianças e adolescentes de cinco a 
17 anos, nas modalidades de futsal, dança e recreação. O 
trabalho será coordenado por profissionais competentes 
que possuem mais de 20 anos de experiência no ramo.

As atividades serão realizadas nas segundas-feiras 
(no ginásio do colégio estadual) e nas sextas-feiras (no 
ginásio municipal) das 7h3h às 11h30 para alunos que 
estudam na parte da tarde e das 13h15 às 17h15 para os 
alunos que estudam na parte da manhã e a noite. As ins-
crições estão sendo realizadas no local dos treinamentos 
e todas as crianças e adolescentes de São Miguel da Boa 
Vista estão convidadas a participar. Mais informações 
podem ser obtidas pelo telefone: (49) 3664-6456 ou pelo 
celular (49) 8828-8486.
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Esporte
4º ENCONTRO DOS GREMISTAS 

A presença dos quatro ex-jogadores do Grêmio: Dinho, Arilson, Carlos Miguel e Jardel 
abrilhantou o evento 

Evento integrou os torcedores do tricolor de 
Maravilha e região

No último domingo (07), 
ocorreu o 4º Encontro dos 
gremistas, o evento reuniu os 
torcedores de Maravilha e região 
que tiveram a oportunidade de ver 
de perto os atletas multicampeões 
do Grêmio: Dinho, Arilson, 
Carlos Miguel e Jardel. Durante 
o encontro foi realizado um jogo 
entre o time dos Amigos do Tucha 
e o Vasco da Gama. Os Amigos do 
Tucha venceram o jogo pelo placar 
de 5x2, sendo que Jardel e Carlos 
Miguel deixaram a sua marca. O 
jogo também marcou a despedida 
do atleta maravilhense Giovane 
Radaelli (Seco), que encerrou a 
sua carreira de jogador de futebol. 
Conforme já publicamos, o sonho 
do atleta era encerrar a carreira 
ao lado do grande ídolo Jardel. 
Seco também deixou o seu gol 
durante o jogo. Após a partida, 
foram sorteadas as camisetas e a 
as chuteiras utilizadas pelos ex-
jogadores do Grêmio, por meio 
do número que constava nas 

fichas dos ganhadores. Durante 
o evento, foi leiloada uma camisa 
oficial do tricolor autografada 
pelos atletas. Ela foi arrematada 
pelo valor de R$ 350,00. De acordo 
com o organizador do evento, 
Lademir Roberto Werner, que é 
cônsul do Grêmio em Maravilha, o 
encontro superou as expectativas. 
“Sabíamos que iria ser um sucesso, 
entretanto, o encontro foi melhor 
do que imaginávamos”, destacou. 
Foram comercializadas cerca de 
350 fichas.

Os ex-jogadores também con-
cederam entrevista a Rádio Líder 
FM e responderam as perguntas 
dos ouvintes. Posteriormente, foi 
realizada uma carreata que reuniu 
os torcedores do tricolor e dirigen-
tes do Grêmio, que também parti-
ciparam do encontro. De acordo 
com o cônsul do Grêmio em Ma-
ravilha, o grande objetivo para as 
próximas edições do evento é reu-
nir todos os jogadores do time do 
Grêmio de 1995. 

Fotos: Renata Mattia e Cleiton Ferrasso / O Líder

Torcedores encontraram os ídolos na sede da Rádio Líder FM/Jornal O Líder

Amigos do Tucha venceram o jogo contra o Vasco Da Gama pelo placar de 5x2 

Ex-jogadores do 
tricolor com o 
cônsul do Grêmio 
em Maravilha  

Ex-jogadores do Grêmio distribuíram autógrafos para os torcedores de 
todas as idades  
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

DONO DA FESTA    
Saudações tricolores! A gente não ganhou um título. Mas foi como se fosse. O Grêmio já 

me proporcionou muitos momentos incríveis, mas nenhum como o do último domingo (07). 
Conhecer um ídolo de perto, ver que o cara não tem frescura, é totalmente do bem, não tem 
preço. O mais impressionante é que, na maioria das vezes os jogadores são assim e os diri-
gentes são assado. JARDEL simples, reto e na boa sem frescura. Foi inesquecível. Obrigado 
Grêmio, obrigado TUCHA!!!

GRÊMIO x FLUMINENSE
Não será o jogo que foi lá no Rio de Janeiro, no Engenhão. O Fluminense não vai chegar na 

Arena jogando aberto com três atacantes, a partida também é decisiva para os cariocas. Grê-
mio vai precisar jogar mais do que vem jogando. Este vai ser um jogo imprevisível. O planeta 
estará de olho no clássico de tricolores.

FUNDO DO BAÚ
No dia 10 de abril de 1983, nasce GA-

LATTO. O porto-alegrense Rodrigo José 
Galatto foi o titular do gol gremista na cam-
panha da série B, em 2005. Aos 22 anos, foi 
um dos protagonistas da Batalha dos Aflitos, 
ao defender um pênalti contra o Náutico no 
final do jogo, quando o Grêmio tinha quatro 
homens a menos em campo. Galatto deixou 
o tricolor no final de 2007 com ainda dois tí-
tulos gaúchos no currículo.

ESTRELAS
Segundo informações do “TIVI”, enquan-

to rolava a promoção dos gremistas no cam-
po do Vasco, na Linha Barro Preto acontecia 
o ENCONTRO DE ESTRELAS do Inter! Pre-
senças ilustres como: Grando, Brizola... entre 
outros. Colorados mais fanáticos lamentaram 
a ausência do “colunista imparSCIal” que 
trocou este evento, pela festa dos gremistas, 
e pior usou a camisa gremista, cantou o hino 
do imortal com entusiasmo, tudo registrado 
em vídeo e fotos. A velha guarda colorada 
está revoltada e decepcionada com a atitude 
do colega.

Reunião vermelha foi marcada para ava-
liar a conduta do nobre colega na festa gre-
mista. Chegaram a insinuar pelo lado colora-
do que ele estava de PENETRA na promoção 
azul. Logo, queremos deixar claro que o “co-
lunista imparSCIal” foi convidado pela orga-
nização. Agora, sobre usar a camisa e o hino, 
não nos responsabilizamos.

DETALHES DA FESTA
Não me conformo, perdi o gol do SECO, 

em sua última apresentação no campo do Vas-
co. Desculpa Seco, estava trabalhando neste 
horário. 

Gremistão ALMIRO REGNER arrematou a 
camisa do Jardel no leilão. “VARGAS COVER” 
foi muito solicitado para fotos e autógrafos.

MICO DO ANO
Colega vermelho, mais feliz que pinto no lixo. Na foto percebemos a alegria em vestir a ca-

misa do Grêmio. Vem cá, será que a água oferecida por Arilson, estava “batizada”? O problema 
maior foi na hora de tirar a camisa tricolor, ele adorou tanto que dormiu com o manto gremista. 

Cleiton Ferrasso/ O Líder 

Eles
Graças a um gol contra, venceram o modes-

to time do Cerâmica, pela penúltima rodada 
da Taça Farroupilha, onde o time, segundo o 
próprio Vanderlei Luxemburgo, foi apático em 
campo, não tendo feito muito para merecer o re-
sultado. Mas o que vale, segundo o técnico, é a 
vitória e os três pontos conquistados. Mas se essa 
apresentação gremista serviu como uma espécie 
de jogo treino, para enfrentar o Fluminense, hoje 
(10), às 22h, que os gremistas coloquem as bar-
bas de molho, pois o jogo não foi nada animador.

O 
Que houve com o pirata? Centroa-

vante gremista que há muito não está 
marcando gols pelo Grêmio. Teria ele 
feito uma cirurgia do tipo corretiva? 
Falo isso, porque toda a vez que marca 
gol, usa uma característica sua de fe-
char um olho na comemoração, e este 
gesto, ninguém mais tem visto nas úl-
timas participações deste atacante. En-
tão sugiro que a defesa do Fluminense, 
abra o olho para evitar que o pirata fe-
che um. 

Sob
O comando do técnico Dunga, o Internacional sofreu a sua primeira derrota após sete 

partidas, e esta veio após uma partida deprimente do colorado, em todos os sentidos. Foi 
exatamente no jogo do último domingo (07), na Serra Gaúcha, em Veranópolis, no Estádio 
Antônio Davi Farina. Nenhum dos 11 jogadores escalados por Dunga se salvaram. Se aqui 
tivéssemos que escolher o melhor, seria difícil. Mas vários jogadores foram apontados como 
os piores em campo. Dentre os quais, os laterais Gabriel e Fabrício, mas o pior de todos, foi o 
centroavante Rafael Moura. 

No
Próximo domingo (14), às 16h, o Internacional fará o último jogo da Taça Farroupilha, 

jogando em Lajeado diante do Juventude de Caxias do Sul. E para este jogo, o técnico Dunga 
terá a volta de alguns titulares importantes no esquema. São eles: Josimar, Rodrigo Mole-
do e principalmente do centroavante Leandro Damião, que tem sido a grande referência no 
ataque colorado, pois quando não joga, o time tem dificuldades em marcar gols. E isso tudo 
tem uma justificativa, pois o atacante pela imposição física, faz com que a defesa adversária 
toda se preocupe com a presença dele dentro da área. Aí aparecem os espaços, para outros 
jogadores aparecerem no ataque e marcar gols. 

DOIS TOQUES
Impossível não elogiar a grande festa realizada no último domingo (07), pelo consulado gre-

mista na belíssima praça esportiva do Vasco, com a presença dos ex-atletas campeões pelo Grê-
mio, Arilson, Carlos Miguel, Dinho e Jardel. 

Também foi importante o acordo feito entre as diretorias do CRM e do Guarani, para que o 
Leão do Vale jogue suas partidas pelo Estadual no Estádio Dr. Leal Filho. 

Finalizando, convoco todos os colorados para que de posse de um secador, se coloquem em 
frente à TV para demonstrar o seu grande amor pelo Fluminense, a partir das 22h desta noite. 

Site oficial do Inter



A BMW escolheu Santa Catarina para instalar 
sua primeira fábrica na América Latina. Um 
marco em nossa história, que irá gerar 500 
milhões de reais em investimentos e  
mais de 10 mil novos empregos, consolidando 
o Estado como modelo de inovação e 

tecnologia para todo o País.

UMA CONQUISTA 
DOS CATARINENSES.

UM ORGULHO 
PARA O BRASIL.

A/03

WOLMIR HÜBNER

Guarani segue preparação e busca reforços para o 
Campeonato Estadual de Futebol Amador E/01

HORÁRIO DE FECHAMENTO

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

290 190
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e à noite.

09/04 12h

FGTS das domésticas
O recolhimento do Fundo passou 
a ser um direito, mas ainda 
precisa ser normatizado pelo 
Governo Federal 

V/02

SIMONE HÜBNER

Frutas a mesa
Você deve saborear as frutas da 
maneira que mais lhe satisfaça, 
mas, em um jantar ou almoço 
mais formal, é importante 
cuidar as regrinhas de etiqueta

Clínica Kativa
Renata Mattia apresenta a Clí-

nica que conta com um amplo es-
paço, devidamente equipado para 
bem atender os seus clientes

V/03

RENATA TERESA MATTIA


